
ЦБ обзвонит 
банки
Регулятор пытается 
бороться с подменами 
номеров

Пытаясь защитить граждан от мо
шеннических звонков, ЦБ решил 
собрать с банков номера теле
фонов, по которым они взаимо
действуют с клиентами. Цель — 
передать номера операторам 
связи, чтобы те как минимум мо
гли блокировать мошеннические 
звонки. Эксперты по информа
ционной безопасности называ
ют предложение полумерой, 
 которая отсечет часть звонков, 
но лишь временно.

ЦБ разослал банкам письмо 
«О противодействии кредитному мо-
шенничеству» за подписью зампре-
да Дмитрия Скобелкина, направлен-
ное на борьбу с хищением средств 
у клиентов-физлиц с использовани-
ем техники подмены номера.

В документе (есть в распоряже-
нии „Ъ“) регулятор настоятельно 
рекомендует кредитным организа-
циям в срок до 30 мая определить 
и представить в ЦБ списки номеров 
телефонов, которые используются 
банками только для приема входя-
щих звонков от клиентов. Также не-
обходимо представить перечни теле-
фонных номеров, которые использу-
ются для звонков клиентам банков. 

Помимо этого, регулятор реко-
мендует банкам при обслужива-
нии клиентов в системе телефон-
ного банкинга в автоматическом 
режиме использовать дополни-
тельный параметр аутентифика-
ции (секретный код).

Письмо появилось в связи с мас-
совыми хищениями средств у физ-
лиц, когда мошенниками использо-
вали технологию подмены номера. 
Злоумышленники, подменив но-
мер клиента, звонили в банк и че-
рез автоинформатор получали ин-
формацию об остатке на счете, по-
следних операциях, а далее уже 
с подменой номера банка звонили 
потенциальной жертве и, оперируя 
полученными данными, узнавали 
CVV коды и иную информацию (см. 
„Ъ“ от 29 марта).

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что номера 
телефонов банков необходимы для 
подготовки механизма противодей-
ствия злоумышленникам, регуля-
тор работает в этом направлении 
по договоренности с Минкомсвя-
зью и операторами связи. В Минком-
связи добавили, что в процессе уча-
ствуют также Роскомнадзором, МВД 
и крупнейшие российские банки.

Идея разделения номеров на чисто 
входящие и исходящие понятна, от-
мечает начальник отдела по противо-
действию мошенничеству «Инфосис-
темы Джет» Алексей Сизов, посколь-
ку оператор связи сможет блокиро-
вать любые попытки позвонить кли-
ентам с номера из списка входящих.
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Спикеров делать из этих людей
У Валентины Матвиенко и Сергея Нарышкина  
могут смениться обязанности

Как стало известно „Ъ“, 
в ближайшие месяцы мо
жет состояться серия 
громких кадровых пе
рестановок. Свой пост 
может оставить спи
кер Совета федерации 
(СФ) Валентина Матви
енко, представляющая 
с 2011 года в верхней па
лате губернатора Санкт
Петер бурга. Наиболее 
вероят ным кандидатом 
на ее место называют гла
ву Службы внешней раз
ведки (СВР) Сергея На
рышкина. Сама госпожа 
Матвиенко, по информа
ции „Ъ“, может возгла
вить структуру, статус 
которой требуется изме
нить, например Пенсион
ный фонд России.

Как рассказали несколько 
источников „Ъ“ в госструкту-
рах, в мае состоится встреча 
Валентины Матвиенко с пре-
зидентом, по утверждению 
собеседников „Ъ“, на ней бу-
дет обсуждаться ее возмож-
ный уход из СФ. Предполо-
жения о том, что госпожа 
Матвиенко может покинуть 
верхнюю палату парламен-
та, появлялись и ранее, одна-
ко на этот раз вопрос, по за-
верению источников в гос-
структурах, довольно пред-
метно обсуждается с декаб-
ря 2018 года. Один из собе-
седников „Ъ“ считает, что «ве-
роятность ее ухода крайне 
велика». На просьбу „Ъ“ про-
комментировать перспекти-
вы госпожи Матвиенко и со-
держание ее встречи с прези-
дентом в пресс-службе Сове-
та федерации воздержались 
от комментариев. 

Валентина Матвиенко 
представляет в СФ исполни-
тельную власть Санкт-Пе-
тербурга с 2011 года, РБК со-
общал, что врио губернато-
ра Александр Беглов пла-
нирует включить ее в трой-
ку кандидатов в сенаторы. 
Ранее ее дважды делегиро-
вал в СФ теперь уже быв-
ший глава региона Георгий 
Полтавченко. 

На посту председателя СФ 
Валентина Матвиенко не-

устанно вела борьбу за по-
вышение статуса палаты. 
В конце 2013 года госпожа 
Матвиенко рапортовала, 
что в СФ пришли «реальные 
представители регионов», 
а «старое клише о том, что па-
лата представляет собой круг 
олигархов и престарелых по-
литиков» ушло «в прошлое». 

При Валентине Матви-
енко СФ сохранил линию 
на поддержку политическо-
го курса руководства стра-
ны, одобрил все резонанс-

ные законы (в том числе 
о запрете усыновления рос-
сийских сирот иностранца-
ми, об НКО — иностранных 
агентах). Палата дважды да-
вала согласие президенту 
на использование вооружен-
ных сил — сначала на терри-
тории Украины (в марте 2014 
года), затем в Сирии (в сентя-
бре 2015 года). 

Но правительственных 
чиновников Валентина Мат-
виенко критиковала пу-
блично. Например, она за-

являла, что органам испол-
нительной власти «не хва-
тает воли и умения опера-
тивно реагировать на ситу-
ацию», заместителя главы 
Минстроя Юрия Рейляна от-
ругала за то, что он «мямлит» 
(ноябрь 2014 года), критико-
вала работу Минэкономи-
ки и систему, при которой 
у регионов забирают день-
ги, «а потом в ручном режи-
ме делают красивые жесты» 
(ноябрь 2017 года). Неодно-
кратно спикер СФ обвиня-

ла правительство в затягива-
нии подготовки норматив-
но-правовых актов, из-за че-
го не могут действовать уже 
принятые законы. После ак-
ций протеста молодых сто-
ронников Алексея Наваль-
ного в марте 2017 года госпо-
жа Матвиенко была един-
ственным высокопостав-
ленным политиком, при-
звавшим «не прятать голову 
под крыло». 

С нижней палатой пар-
ламента, которую с 2016 го-
да возглавляет Вячеслав Во-
лодин, у СФ сложились не-
простые отношения. Совет 
федерации несколько раз 
отклонял думские иници-
ативы: согласительная ко-
миссия работала, напри-
мер, по проектам о контакт-
ной притравке охотничь-
их собак и о запрете хосте-
лов в многоквартирных до-
мах. С подачи госпожи Мат-
виенко также был отклонен 
закон, запрещающий разме-
щение рекламы на платеж-
ках ЖКХ. «Неужели законом 
страны надо такую чушь ре-
гулировать?» — сказала тог-
да спикер СФ. Летом 2017 го-
да у Госдумы и СФ разошелся 
график работы: верхняя па-
лата по плану должна была 
закончить работу на два дня 
раньше нижней, следова-
тельно, принятые после это-
го законы могли поступить 
на подпись к президенту без 
одобрения СФ. После публи-
кации „Ъ“ график СФ был 
скорректирован.

В фильме, снятом к юби-
лею госпожи Матвиенко — 
7 апреля 2019 года Валенти-
не Матвиенко исполнилось 
70 лет,— спикер Госдумы так-
же не появляется, хотя там 
о юбилярше говорят другие 
высокопоставленные чинов-
ники. Накануне юбилея Вла-
димир Путин наградил го-
спожу Матвиенко высшей 
государственной наградой 
РФ — орденом Святого апо-
стола Андрея Первозванного. 

На самом деле формаль-
ных оснований для пере-
мещения госпожи Матви-
енко с нынешней должно-

сти не так много. Если толь-
ко не предполагать, что она 
возглавит структуру, кото-
рую ей предстоит сделать 
влиятельной, так же как го-
спожа Матвиенко добавила 
политического веса Совету 
федерации.

Высокопоставленный фе-
деральный чиновник сказал 
„Ъ“, что рассматривается ва-
риант с переходом Валенти-
ны Матвиенко на пост гла-
вы ПФР. Социальная тема-
тика спикеру СФ не чужая: 
с сентября 1998 года по вес-
ну 2003 года она была бес-
сменным вице-премьером, 
курировавшим социальный 
блок, в четырех кабинетах 
министров. 

По данным „Ъ“, идея 
о приходе Валентины Мат-
виенко в ПФР могла возник-
нуть исключительно вне 
экономического и социаль-
ного блока правительства 
и вряд ли получит их под-
держку: политический вес 
госпожи Матвиенко суще-
ственно исказит структуру 
подчинения фонда регуля-
торам. При этом собеседни-
ки „Ъ“, знакомые с ходом об-
суждения реформы системы 
внебюджетных фондов, под-
тверждают недовольство ве-
домств главой ПФР Антоном 
Дроздовым и его разногла-
сия и с Минфином, и с Мин-
трудом. Финансовое ведом-
ство не устраивают чрезмер-
но высокие административ-
ные расходы фонда и факти-
ческое отсутствие информа-
тизации, Минтруд также не-
доволен подходом к работе 
IT-департамента ПФР.

В аппаратах первого ви-
це-премьера Антона Силу-
анова и социального вице-
премьера Татьяны Голико-
вой приход госпожи Мат-
виенко в ПФР комментиро-
вать отказались. Экономист, 
член Комитета гражданских 
инициатив Евгений Гонтма-
хер сказал „Ъ“, что «не слы-
шал» о том, что Валентина 
Матвиенко может заменить 
Антона Дроздова.
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Аэропорты  
зажимают в зонах
Возобновляется спор  
вокруг защитных территорий

Многолетний конфликт вокруг разме
ра приаэродромных территорий в Рос
сии теперь грозит аэропортам выплатой 
триллионных компенсаций и потенци
альной остановкой полетов. Несмо
тря на принятие специального закона 
в 2017 году, аэропорты и власти регио
нов так и не смогли договориться об уста
новлении границ таких территорий — 
очередное совещание, по данным „Ъ“, 
состоится 17 апреля. Минтранс предла
гает сократить размеры приаэродром
ных территорий, смягчив  нормативы 
по уровню шума, это поддерживают 
 застройщики и формально аэропорты. 
Но против выступает Роспотребнадзор.

По данным „Ъ“, 17 апреля должно со-
стояться совещание в Минтрансе с участи-
ем представителей Минстроя, Минобо-
роны, Роспотребнадзора, аэропортов мо-
сковского авиаузла и застройщиков Мос-
ковской области. Стороны постараются ре-
шить давний конфликт, связанный с уста-
новлением границ приаэродромных тер-
риторий (ПАТ) — на таких территориях 
действуют различные ограничения, в том 
числе на возможность жилой застройки. 
Проблема должна была быть урегулирова-
на законом (135-ФЗ), принятым в 2017 го-
ду. Но на деле этого не произошло, и теперь 
речь идет о риске почти триллионных ком-
пенсаций жителям и компаниям, присут-

ствующим на ПАТ, а также возможном за-
прете работы крупнейших российских 
аэропортов.

До последнего времени размер ПАТ 
устанавливался как окружность радиусом 
30 км от контрольной точки аэродрома (сере-
дина взлетно-посадочной полосы, см. карту). 
С принятием закона в 2017 году было реше-
но, что ПАТ будут разделены на семь подзон, 
строительство в которых регламентируется 
в зависимости от близости к аэропорту. Са-
мая большая подзона — седьмая, где дейст-
вуют ограничения по уровню шума от само-
летов, в ней можно строить жилье по согла-
сованию с Роспотребнадзором и местными 
властями, но с соблюдением дополнитель-
ных требований (в частности, нужно увели-
чивать толщину окон).

По словам собеседников „Ъ“, предпола-
галось, что закон облегчит согласования 
для застройщиков. Аэропортам отвели год 
на определение новых границ ПАТ, операто-
ры должны были получить их у Росавиации 
и региональных властей к июлю 2018 года. 
Но на данный момент почти никто их не по-
лучил, в том числе аэропорты Москвы 
и Санкт-Петербурга. Дело в том, что власти 
регионов хотят уменьшить ПАТ — так, в Мо-
сковской области они занимают почти поло-
вину территории региона.
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Рывок к безработице
Интенсивный рост экономики РФ  
может высвободить до 10 млн занятых

Ускорение роста российской экономи
ки до 4–4,5% в год, которых по заданию 
Владимира Путина добивается прави
тельство, невозможно без опережаю
щего увеличения производительности, 
но ее крайне низкий текущий уровень 
маскирует огромную скрытую безра
ботицу, указывают эксперты ЦМАКП 
и Высшей школы экономики. При этом 
в ЦМАКП подсчитали, что реализация 
сценария ускоренного интенсивного ро
ста в отсутствие адекватной политики 
социальной адаптации может высвобо
дить 6–10 млн занятых. Эти люди могут 
пополнить ряды бедных или безработ
ных — угроза этого может стать препят
ствием для модернизации.

Одним из ключевых рисков, которые экс-
перты обсуждали в рамках сессий ХХ Апрель-
ской конференции Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ), посвященных перспективе выхо-
да экономики РФ на темпы эффективного ро-
ста выше среднемировых, оказался вероят-
ный резкий рост безработицы. По оценкам 
ЦМАКП, рост ВВП темпами 4–4,5% в год с уче-
том сокращения трудоспособного населения 
и неизменного уровня производительности 
в рентных и бюджетном секторах возможен 
лишь при увеличении производительности 
на 5–5,5% в год на одного занятого — за счет 
несырьевых отраслей. «Это станет сопрово-
ждаться высвобождением занятых, схлопы-
вающим „старопромышленное перенаселе-
ние“ в России. Одновременно рост произво-

дительности станет основой для повышения 
реальной заработной платы, соответствен-
но — потребительского спроса»,— считают 
аналитики центра.

В ЦМАКП рассчитали несколько возмож-
ных сценариев высвобождения трудовых 
ресурсов при соответствующих параметрах 
экономического роста. Первый — повыше-
ние уровня производительности вдвое в не-
сырьевых отраслях (до уровня Италии) — 
в 2015–2017 годах его средний уровень по па-
ритету покупательной способности состав-
лял в РФ $40 тыс. на человека в год против 
$83 тыс. в Италии. Рост производительности 
до итальянского уровня больше всего высво-
бодит занятых в торговле, обработке, образо-
вании, строительстве, транспорте и здраво-
охранении. Вторые сценарные расчеты де-
лались на предположении о реализации за-
планированной цифровизации экономики. 
Они дают сопоставимые результаты. «Цифро-
визация способна обеспечить двух-трехкрат-
ный прирост производительности труда, ко-
торый, если не трансформировать его в экс-
пансию на внутренних (вытеснение импор-
та) и внешних рынках, может привести к не-
приемлемому по масштабам высвобожде-
нию занятых»,— заключают в ЦМАКП.

Схожие заключения содержатся в докла-
де ВШЭ «Национальные цели социального 
развития: вызовы и решения», также подго-
товленном к апрельской конференции. 
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освоит гигантские залежи 
Компания начинает разработку 
Ямбургского месторождения

07  У Domino’s 
подгорает пицца 
Франчайзи сети вступили 
в конфликт с компанией

09  СПГ подбирают 
российскую сталь 
«Северсталь» и японцы  
могут поставить «Газпрому» 
системы хранения  
сжиженного газа

09  Сотовые операторы 
потратились на performance 
В рейтинге рекламодателей 
сменились лидеры

10  Гособлако 
выведут на рынок 
IT-системам органов власти 
подберут операторов

деловые  
новости

Валентина Матвиенко может передать свои парламентские дела  
Сергею Нарышкину   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Около 36% рабочих и служа-
щих в мире занимают позиции, 
не соответствующие их квали-
фикации, 27% работодателей 
считают, что уже сейчас боль-
шинство соискателей вакансий 
не имеют нужных им професси-
ональных или коммуникацион-
ных навыков. Это первые оцен-
ки «кадровой ямы» в готовящемся 
BCG, «Росатомом» и WorldSkills 
Russia глобальном обзоре, кото-
рый посвящен дисбалансам на 
рынке труда, вызванным высо-
кой скоростью изменений в тех-
нологиях. Летом 2019 года ини-
циативы в этой сфере могут быть 
обсуждены в Казани в рамках ми-
рового чемпионата WorldSkills 
уже на уровне правительств.

Первые данные совместного ис-
следования The Boston Consulting 
Group (BCG), союза «Молодые про-
фессионалы (Ворлдскиллс Россия)» 
и его стратегического партнера ГК 
«Росатом» были представлены в Со-
чи на форуме «Атомэкспо». По сло-

вам директора по персоналу «Росато-
ма» Татьяны Терентьевой, госкорпо-
рация (один из крупнейших в РФ ра-
ботодателей для квалифицирован-
ного персонала) сотрудничает с со-
юзом с 2012 года — практически с 
начала присоединения РФ к между-
народному движению WorldSkills 
International. 

По словам официального делега-
та от России в WorlsSkills Екатерины 
Лошкаревой, исследование и, воз-
можно, часть выработанных в рам-
ках проекта общих инициатив пред-
полагается представить в рамках 
мирового чемпионата по професси-
ональному мастерству WorldSkills 
Competition в Казани в августе 2019 
года. До этого отдельные аспекты те-
мы будут обсуждаться на ПМЭФ в ию-
не 2019 года, на площадках «Росато-
ма» и WS Russia.

В Сочи отдельные предваритель-
ные оценки исследования предста-
вил партнер BCG Константин Полу-
нин. Оценки «кадровой ямы» (несо-
ответствия предложения квалифи-

цированного труда для промыш-
ленности сегодняшнему и будуще-
му спросу) выше, чем в сходных ра-
ботах ОЭСР 2016 года. ОЭСР на базе 
данных ЕС оценивала потери миро-
вой экономики от этого вида дисба-
лансов в $2,1 трлн в год, теперь они 
оцениваются в $4 трлн. Сейчас око-
ло 1 млрд работоспособного населе-
ния, или 36% занятых, занимают ва-
кансии, не соответствующие их ква-
лификации, 45% работодателей го-
ворят о проблемах с подбором ка-
дров, 27% — о почти полном несо-
ответствии соискателей профессио-
нальным или коммуникационным 
требованиям.

Происходящее — скорее начало 
тренда, чем его середина. По мне-
нию BCG, речь идет о «результате 
применения образования эпохи 
2.0 в контексте индустрии 3.0–4.0», 
то есть о нарастающем устаревании 
навыков на рынке труда, не ком-
пенсируемом архаичными система-
ми профобразования, их стандарта-
ми, фрагментированностью рынков 

труда. Отмечаются также специфи-
ческие вызовы, которые будут нара-
стать к 2035 году, в том числе неэф-
фективность мировой «биржи труда» 
(например, рост доли длительно без-
работных в ОЭСР до 31%), готовность 
лишь 28% участников рынка труда 
тратить ресурсы на самостоятель-
ное допобразование, старение насе-
ления, сокращение числа женщин в 
трудовых ресурсах, рост мобильно-
сти рабочей силы.

Особой проблемой выглядит 
ускорение процесса устаревания 
технических навыков — сейчас они 
девальвируются в промышленных 
секторах за два-пять лет, что требу-
ет быстрого роста затрат на повыше-
ние квалификации сотрудников и 
инвестиций в технологии перепод-
готовки. По оценкам BCG, к 2030 го-
ду мировые потери ВВП от «кадро-
вой ямы» вырастут до $6 трлн в год, 
«дефицит талантов» определит до 
трети этих потерь, отставание обнов-
ления профнавыков от технологиче-
ского прогресса — 50%.

Отметим, проблемы «кадровой 
ямы» отмечаются в мире с начала 
1990-х, но почти всегда они рассма-
тривались лишь с национальной 
точки зрения — в России долгое 
время эта проблема считалась свя-
занной исключительно с переход-
ными периодами в системе профо-
бразования и с демографией. В свя-
зи с этим все предложения по ее ре-
шению формулировались в демо-
графическом и миграционном клю-
че. Выход обсуждения на наднацио-
нальный уровень, возможно, позво-
лит начать обсуждение, по крайней 
мере в «промышленных» странах, 
проблемы в кооперации с крупны-
ми работодателями: вероятно, меж-
национальная конкуренция в этой 
сфере, «гонка вооружений» в обра-
зовании без смены образователь-
ных моделей и рост международ-
ной мобильности профессиональ-
ных кадров как ответ на «кадровую 
яму», ставшую мировой проблемой, 
себя уже исчерпали.

Дмитрий Бутрин

Профессионалов не хватает и в будущем
По оценкам BCG, технологический прогресс опережает трудовые навыки с большим запасом

Минэкономики  подготовило 
 новую концепцию развития 
 оценочной деятельности в РФ. 
 Ведомство планирует создать 
апелляционный орган для жалоб 
на оценщиков, повысить их иму-
щественную ответственность 
и внести штрафные санкции в 
КоАП. Сами оценщики жалуют-
ся на презумпцию виновности 
и видят за этой инициативой ру-
ку ЦБ, борющегося с искусствен-
ным раздуванием банковских ак-
тивов. При этом предложения 
Минэкономики на рынке счита-
ют противоречивыми и надеют-
ся сохранить саморегулирование 
отрасли, хотя в последние годы 
это мало кому удавалось.

Минэкономики планирует карди-
нально реформировать рынок оце-
ночной деятельности. Ведомство на-
мерено пересмотреть основной за-
кон об оценке — 135-ФЗ — ради борь-
бы с недобросовестными игроками 
этого рынка. Как следует из презен-
тации министерства (есть у „Ъ“), оно 
намерено повысить ответственность 
оценщиков и их саморегулируемых 

организаций (СРО), ужесточить тре-
бования к оценочным компаниям и 
расширить права заказчиков оцен-
ки и экспертизы. В частности, как по-
яснил „Ъ“ замглавы Минэкономики 
Илья Торосов, на базе совета по оце-
ночной деятельности при министер-
стве планируется создать апелляци-
онный орган для оспаривания реше-
ний по жалобам на СРО — он сможет 
применять дисциплинарные меры к 
оценщику и СРО, признавать недо-
стоверным экспертное заключение 
и аннулировать квалификацион-
ный аттестат оценщиков (сейчас по-
требители могут обжаловать резуль-
таты проверки только в СРО). Над-
зор за исполнением решений апел-
ляционного органа предлагается по-
ручить Росреестру. Другие измене-
ния касаются внесения в закон нор-
мы о возмещении убытков и стоимо-
сти самой некачественной оценки и 
экспертизы (даже необязательных), 
механизма выплат из компенсаци-
онного фонда СРО, поправок в КоАП 
о штрафах для СРО и повышения тре-
бований к оценочным компаниям, 
особенно при оценке муниципаль-

ной и госсобственности (подробнее 
см. «Ъ-Онлайн»). Проект планирует-
ся внести в правительство в декабре, 
а в феврале 2020 года он должен дой-
ти до Госдумы.

Ранее о «затяжном системном 
кризисе» оценки из-за недобросо-
вестной конкуренции говорили экс-
перты, а ЦБ не исключал, что оцен-
щики могут перейти под его контр-
оль по аналогии с аудиторами. Мин-
экономики же в последние годы 
утратило ряд полномочий (такие как 
регулирование госзаказа и закупок 
госкомпаний), поэтому проявляет 
интерес к их расширению, среди по-
следних примеров — попытки уни-
фикации торгов имуществом.

В профессиональном сообществе 
оценщиков говорят о необходимости 
обсуждения и апробации предлагае-
мых мер. По мнению главы СРО оцен-
щиков «Экспертный совет» Алексея 
Каминского, они искусственны: жа-
лобы на СРО, которые мог бы рассма-
тривать апелляционный орган, край-
не редки. В Минэкономики „Ъ“ сооб-
щили, что с 2016 года по первое полу-
годие 2018 года в Росреестр подано в 

общей сложности 81 заявление о на-
рушениях со стороны СРО, ведомство 
провело 28 внеплановых проверок и 
направило 20 предписаний об устра-
нении нарушений.

Сложная конструкция, которую 
предлагает Минэкономики, подра-
зумевает переделку всего 135-ФЗ и 
содержит массу противоречий, от-
мечает господин Каминский. «Сове-
щательный орган будет принимать 
решения, обязательные к примене-
нию. Сначала они убирают эксперти-
зу как обязательную функцию СРО, а 
затем предлагают лишать права за-
ниматься ею на добровольной осно-
ве при выявлении нескольких нека-
чественных экспертиз. Чтобы оцен-
щик нес имущественную ответст-
венность, он не должен быть связан 
трудовыми отношениями с органи-
зацией — тогда должны быть только 
частно практикующие оценщики, 
возникнуть оценочные бюро. Таких 
нестыковок воз и маленькая тележ-
ка»,— говорит он. Де-факто речь идет 
о презумпции виновности оценщи-
ков и экспертов, что усложняет ме-
тодологическая непроработанность 

оценки: многие отчеты можно при-
знать не соответствующими требова-
ниям закона на усмотрение проверя-
ющего, говорит эксперт. По его мне-
нию, предлагаемые изменения лоб-
бируются в первую очередь Банком 
России, озабоченным завышением 
размеров активов банков.

Сами оценщики планируют до 
конца мая сформировать альтерна-
тивный апелляционный орган на 
базе своего национального объеди-
нения, которое в ближайшее вре-
мя получит официальный статус. «В 
единичных случаях, когда СРО не 
решит вопрос потребителя, у него 
будет возможность обратиться в объ-
единение и урегулировать пробле-
му»,— поясняет господин Камин-
ский. Однако с начала 2010-х годов 
саморегулирование в РФ, на которое 
ранее власти намеревались перело-
жить несвойственные государст-
ву функции, сворачивается — отча-
сти из-за того, что рынки часто под-
давались соблазну монетизировать 
новые полномочия, отчасти — из-за 
общей централизации власти.

Надежда Краснушкина

Оценку прокалывают вертикалью
Минэкономики хочет побороть недобросовестные компании отрасли законом

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,9

процента составил рост цен производителей промышленных товаров в РФ в марте. Помесяч-
ный рост показателя резко ускорился с 0,1% в феврале, в годовом выражении рост составил 10,9%, сооб-
щил Росстат. Однако последний показатель был ниже, чем зафиксированный по итогам 2018 года (11,7%). 
При этом из-за снижения цен в январе накопленный с начала года рост промышленных цен остался отри-
цательным — промышленная дефляция за квартал составила 1,1%. В марте 2019 года сильнее всего росли 
оптовые цены в добыче (на продукцию добычи и обогащения железных руд — на 8,2%, на сырую нефть — на 
5,5%). В обрабатывающих производствах цены снижались (на 0,4% в основном за счет нефтепереработки). 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайские пошлины 
ударили по импорту  
американских бобов

Из-за введенных КНР ответных 
пошлин на американские товары 
доля США в импорте Китая в 2018 
году снизилась с 16,3% до 12,4%. 
При этом темпы роста всего импорта 
в Китай сократились на 3,65 про-
центного пункта, указали эксперты 
АКРА в своем новом исследовании. 
Напомним, в конце сентября 2018 
года Вашингтон утвердил десятипро-
центные пошлины на импорт китай-
ских товаров «стоимостью» около 
$200 млрд. Китай в ответ объявил 
о введении пошлин на $60 млрд. 
В результате общий объем поставок 
двух стран, на которые распростра-
няются ограничения, теперь равен 
$360 млрд.

Снижение импорта из США 
в Китай произошло в первую оче-
редь за счет сокращения продукции 
АПК и энергоресурсов. Доля США 
в общей структуре импорта полезных 
ископаемых в Китай снизилась 
с 3,4% до 0,4% (поставки американ-
ской нефти упали на 85% в четвер-
том квартале прошлого года, тогда 
как экспорт этого сырья из России, 
Саудовской Аравии и Ирака вырос 
на 70–94%). Поставки соевых бобов 
в октябре—декабре снизились 
на 98,8% (к аналогичному периоду 
2017 года), в годовом выражении — 
на 50%. Частично это падение ком-
пенсировала Бразилия, но в целом 
импорт овощей резко снизился.

При этом ослабление юаня 
на 4,5% в четвертом квартале стало 
дополнительным фактором роста 
цен у китайских импортеров (в сред-
нем они выросли на 6%). При этом 
в ряде отраслей повышение цен 
импортеров сопровождалось ростом 
спроса — это коснулось живот-
новодства, транспорта, пищевой 
промышленности, поставок сырья 
и продукции химпрома. Эксперты 
агентства объясняют это, в частно-
сти, ростом благосостояния населе-
ния КНР и ускоренным переходом 
потребителей с угля на газ.

Отметим, ранее Международный 
валютный фонд прогнозировал, 
что если США и Китай в двусторон-
нем порядке повысят таможенные 
пошлины на все товары на 25 про-
центных пунктов, это приведет 
к снижению годового ВВП на 0,6 
процентного пункта в США и на 1,5 
пункта — в Китае. Сохранение же 
пошлин будет стоить китайской эко-
номике 0,2–1 пункт роста, оценили 
в АКРА. Для российских поставщиков 
это открыло бы новые возможно-
сти по экспорту продукции АПК, 
металлов и транспортных средств, 
полагают в агентстве.

Татьяна Едовина

ВЛИЯНИЕ ТАРИФОВ НА ПОСТАВКИ 
АМЕРИКАНСКИХ ТОВАРОВ В КИТАЙ (%)   
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В нем говорится, что не до конца прорабо-
танные механизмы реализации некоторых 
нацпроектов (призванных увеличить про-
изводительность) могут оказать негативное 
влияние на достижение национальных це-
лей. В частности, если «повышение произ-
водительности труда будет сопровождаться 
высвобождением работников, которые смо-
гут трудоустроиться только на неформаль-
ном рынке труда, несмотря на рост заработ-
ной платы у оставшихся на предприятии со-
трудников, совокупный эффект приведет к 
росту бедности и снижению доходов». Отме-
тим, мер, которые могли бы нивелировать 
этот возможный эффект, ни один нацпроект 
не содержит.

«Модернизация и социальная адаптация — 
это не два разных, а один процесс, что упуска-
ется,— отмечает глава ЦМАКП Дмитрий Бело-
усов.— Если мы не сможем быстро сбаланси-
ровать экономические и социальные эффек-
ты, Россию ждет либо образование новой бед-
ности, либо модернизация будет остановле-
на в силу роста социальной нестабильности. 
Но это не обременение — это часть операции 
по развитию». Он также убежден, что теку-
щая крайне низкая производительность тру-
да в РФ сдерживается искусственно — маски-
руя, по вполне понятным социальным причи-

нам, высвобождение занятых. «Отсюда и скеп-
сис по отношению к пенсионной реформе, ко-
торую нужно было проводить либо намного 
раньше — в 2002 году, либо заметно позже — в 

2020-х годах, когда „рассосется“ эффект модер-
низации»,— говорит эксперт. В доказательство 
господин Белоусов рассказывает историю экс-
губернатора Амана Тулеева, которому немец-
кие инвесторы предлагали провести глубо-
кую модернизацию угольной отрасли в регио-

не, но он отказался, узнав, что это высвободит 
10 тыс. шахтеров (30 тыс. человек с семьями).

В ЦМАКП предлагают решения вероятной 
проблемы: переобучение, дешевое жилье для 
высвобождаемых людей, реализацию потен-
циала малого бизнеса, экспорта и импорто-
замещения. Отметим, что российское прави-
тельство последний раз сталкивалось с массо-
вой безработицей в период кризиса 2008 года, 
когда она увеличилась с 6% до 8%. Тогда Мин-
труд предложил ряд мер, в том числе переобу-
чение высвободившихся работников, однако в 
ситуации роста безработицы из-за роста произ-
водительности правительство может оказать-
ся впервые. Чтобы решить проблему трудоу-
стройства, могут понадобиться и программы 
переобучения, и повышение пособий по безра-
ботице — однако если в применении к относи-
тельно молодым работникам, потерявшим ме-
ста в сфере торговли или услуг, такие расходы 
могут иметь инвестиционный эффект, то для 
более старших, занятых в промышленности и 
социальной сфере, последующий поиск рабо-
ты может оказаться затруднительным. Впро-
чем, пока чиновники экономического блока 
правительства (судя по прогнозу Минэкономи-
ки до 2034 года) проблемы вероятного выбы-
тия миллионов в случае реализации сценария 
эффективного экономического роста не видят.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова
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Более эффективный труд может обер-
нуться массовыми увольнениями  
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16 апреля президент России  
Владимир Путин провел расши-
ренное заседание Совета без-
опасности, посвященное про-
блемам развития космической 
отрасли. В том, что у разви-
тия этой отрасли и в самом де-
ле большие проблемы, убедился 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников. Решать эти 
проблемы будут теперь в основ-
ном гражданские: так, достраи-
вать вторую очередь инфраструк-
туры космодрома «Восточный» 
станет, как выяснилось, компа-
ния «Крокус» Араса Агаларова.

С первых слов Владимира Пути-
на было понятно, что чувство неу-
довлетворения тем, что с космонав-
тикой происходит именно сейчас, 
не оставляет или даже преследует 
президента. И прошедший 12 апре-
ля праздник, который Владимир Пу-
тин провел на «Энергомаше», похо-
же, не развеял этого впечатления (а 
может быть, и усугубил его).

— Очевидно, что нужно глубоко 
модернизировать ракетно-космиче-
скую отрасль,— заявил президент,— 
внедрять современные модели управ-
ления производством, научно-иссле-
довательскими работами, учиться на 
порядок эффективнее использовать 
результаты космической деятельнос-
ти во всех сферах нашей жизни, на-
пример, в таких базовых отраслях, 
как телекоммуникации, связь, транс-
порт, медицина, ЖКХ.

Президент таким образом конста-
тировал, что космонавтика мало за-
рабатывает. То есть, видимо, не так, 
как раньше.

— Принципиальное направление 
— это наращивание экспорта,— про-
должил он.— По экспертным оцен-
кам, объем мирового рынка коммер-
ческих услуг, связанных с космосом, 
сегодня составляет около $183 млрд 
в год. И он в ближайшие годы и деся-
тилетия будет только увеличиваться. 
Если мы будем топтаться на месте или 
постоянно говорить о наших преж-
них достижениях (видимо, как сей-
час.— А. К.), наверстать упущенное 
будет просто невозможно.

Владимир Путин дал понять, что, 
по сути, сорван график реформы «Ро-
скосмоса»:

— Необходимый этап реоргани-
зации госкорпорации нужно завер-
шать и переходить к системной рабо-
те на результат, последовательно ре-
шать те очевидные проблемы, кото-
рые тормозят развитие ракетно-кос-
мической отрасли.

Более того, он даже возвысил го-
лос:

— Например, закладываемые 
при подготовке космических про-
ектов ценовые и временные пара-
метры зачастую не имеют должного 
обоснования. В итоге плановые сро-
ки переносятся, а бюджетные расхо-
ды возрастают. Сколько раз это было 
за последние годы! При этом отечест-
венная система спутниковой связи, 
оптической и радиолокационной 
съемки Земли, сбора метеоданных 
уступают по многим параметрам на-
шим конкурентам по качеству, над-
ежности, времени работы аппаратов 
на орбите! Немалая часть оборудова-
ния, электронная компонентная ба-
за нуждаются в обновлении…

Выступление было очень откро-
венным для открытой части Совбеза 
(а может, даже и для закрытой). Оче-
видно, президент хотел, чтобы бы-
ло понятно, что меры, которые будут 
приняты в ближайшее время, ини-
циированы лично им.

— В этой связи,— продолжил 
он,— прежде всего нужно актуали-
зировать основы государственной 
политики России в области косми-
ческой деятельности на период до 
2030 года и дальнейшую перспек-
тиву, внести в них соответствую-
щие уточнения и дополнения с уче-
том современных мировых тенден-
ций... Важно… сосредоточить фи-
нансовые, организационные, ка-
дровые, административные ресур-
сы на приоритетных направлениях, 
предлагать новые формы государст-
венно-частного партнерства (либо 
по типу Илона Маска, либо, может 

быть, с самим Илоном Маском уже 
наконец? — А. К.).

Многие журналисты ждали, что 
президент выскажется о проблеме до-
стройки второй очереди космодрома 
Восточный. Он и высказался:

— Третья ключевая задача (за вто-
рой, думаю, уследили не все.— А. К.) 
— это развитие наземной инфра-
структуры, включая более активное 
использование космодрома Плесецк 
и завершение строительства второй 
очереди космодрома Восточный. И 
здесь, конечно, правительству нужно 
обратить внимание на расценки.

Это была по всем признакам глав-
ная интрига дня. Известно, что есть 
несколько компаний, которые не то 
что сильно заинтересованы в подря-
де на такое завершение, которое все 
равно уже никогда не станет триум-
фальным, но все-таки не будут возра-
жать (а скорее смирятся), если выиг-
рают такой тендер. Возможно, имен-
но сегодня могло стать известно имя 
счастливчика.

— Уже докладывали несколько 
раз, что ни одна компания не берет-
ся за завершение работ с этими рас-
ценками! — раздраженно сказал 
президент, и это тоже следовало счи-
тать прорывом в искренность с его 
стороны.

То есть он не говорил сейчас ниче-
го такого, о чем бы уже не говорилось 
в отрасли и не писалось бы бойкими 
отраслевыми журналистами, но сам 
Владимир Путин впервые излагал 
проблему в таких ясных выражениях.

— Надо как-то реалистично к это-
му подходить, обоснованно, не за-
вышать, разумеется, ничего. Реали-
стично подойти нужно! — слово «ре-
алистично» было произнесено два ра-
за подряд, и это означало, что компа-

ния, получившая этот подряд, все-та-
ки, возможно, сможет не рассматри-
вать достройку инфраструктуры кос-
модрома как трудовую повинность.

В закрытом режиме заседание про-
должалось не так уж долго, около ча-
са, и, по данным „Ъ“, большую часть 
этого времени (после доклада Юрия 
Борисова) заняло выступление само-
го Дмитрия Рогозина с его новыми и 
новейшими предложениями, позво-
ляющими развернуть долгожданный 
прорыв в отрасли, а также обсужде-
ние этих предложений.

К журналистам после заседания 
подошел, впрочем, не Дмитрий Ро-
гозин (который, возможно, исчерпал 
свой лимит публичных выступлений 
12 апреля на «Энергомаше», когда вы-
пускник журфака МГУ по-честному 
не отказывал в интервью другим вы-
пускникам журфака), а секретарь Сов-
беза Николай Патрушев и вице-пре-
мьер Юрий Борисов.

Господин Патрушев сообщил, что 
к 15 июля предстоит подготовить 
проект указа о корректировках в раз-
витии отрасли, который подпишет 
президент (в крайнем случае не под-
пишет).

— Это и будет стратегия развития 
госкорпорации «Роскосмос»,— доба-
вил Николай Патрушев.

Нет, все-таки странно, что все это 
говорилось сейчас в отсутствие само-
го руководителя госкорпорации.

Юрий Борисов тем временем про-
должил.

— С 2013 года прошло много вре-
мени,— произнес он,— внешние и 
внутренние факторы не позволили 
достичь тех результатов, на которые 
мы рассчитывали в 2013 году.

Это было, по всей видимости, не-
простое признание, но до этого пре-
зидент страны уже, по сути, сделал 
его, так что теперь и страха ведь не 
было (или по крайней мере не долж-
но было быть).

— Мы проанализировали причи-
ны. Президент дал конкретные указа-
ния по исправлению этой ситуации 
(то есть, еще раз, она признана заслу-
живающей исправления, то есть тя-
желой.— А. К.),— сказал Юрий Бори-
сов.— Особое внимание уделено ком-
мерциализации отрасли. Недопусти-
мо мало наше присутствие на рын-
ке космических услуг! Уделено вни-
мание кадровому укреплению (ко-
го и кем намерены в этой связи укре-
плять? — А. К.)…

Услышав вопрос, были ли на за-
седании вопросы к руководству «Ро-
скосмоса», Юрий Борисов замялся. 
Сделал это, похоже, ненамеренно (хо-
тя могло быть и так), просто свой во-

прос корреспондент «Первого кана-
ла» сформулировал в таком виде, ви-
димо, по представлениям Юрия Бо-
рисова, неожиданно и даже, может 
быть, провокационно. Поэтому и па-
уза была длинной. Юрий Борисов 
успел даже переглянуться с Никола-
ем Патрушевым, но так и не получил 
от него действительного намека на-
счет того, как лучше с этим вопросом 
справиться. Поэтому он уж как-то сам:

— Вы знаете, я не могу сказать, что 
мы как-то акцентировались на дея-
тельности Дмитрия Олеговича (Рого-
зина.— А. К.).

Вопрос не предполагал все-таки 
перехода на личности, и Юрий Бо-
рисов мог этого избежать, но, под-
умав, решил все-таки, видимо, не де-
лать этого.

— Вы постоянно нам такие прово-
кационные вопросы задаете! — вос-
кликнул Юрий Борисов (все-таки сло-
во это, «провокационные», прозвуча-
ло.— А. К.), не отказавший, повторяю, 
правда, себе в удовольствии сразу же 
перейти на личности.— Мы не ана-
лизировали период с мая 2018 года, 
а анализировали состояние отрасли 
с 2013 года. И Дмитрия Олеговича, и 
предыдущего руководителя (Игоря 
Комарова.— А. К.) в части, касающей-
ся реализации вопросов, которые ре-
ализовывались ими…

То есть Юрий Борисов тем не ме-
нее дал понять, что вопросов и к 
прежнему, и к действующему руко-
водству много и именно они обсужда-
лись. До сих пор их было меньше. У 
Дмитрия Рогозина как у нового главы 
«Роскомоса» все-таки было время (как 
оказалось, примерно год), когда рано 
спрашивать за все лично с него. И это-
го времени больше нет.

— Что касается цен первой и вто-
рой очереди, вопрос о пересмотре по-
ка не стоит,— заявил Юрий Борисов, 
и это сильно отличалось от того, к че-
му призывал президент со словом «ре-
алистично».— Сегодня идет растор-
жение контрактов с подрядчиками, 
в основном это Министерство обо-
роны, по мере возврата аванса и нео-
тработанных средств будет продолже-
но финансирование первой очереди 
космодрома, но, чтобы Министерству 
строительства выполнить все обяза-
тельства и обеспечить готовность ин-
фраструктуры к пусковым услугам, в 
первую очередь «Союза-5» и «Анга-
ры-5» на Восточном, стройка не будет 
останавливаться и будут задействова-
ны средства второго этапа…

Юрий Борисов должен был нако-
нец ответить на вопрос о подрядчике, 
и он сделал это неожиданно исчерпы-
вающе:

— Что касается подрядчика, то 
действительно существует системная 
проблема строительной отрасли, и да-
но будет поручение пересмотреть ме-
тоды определения стоимостных пара-
метров строительных работ…

Проще говоря, расценок. Юрий 
Борисов наконец-то вернулся к гене-
ральной линии, от которой и в самом 
деле ему не стоило отвлекаться.

— Вы знаете,— продолжил он,— 
сегодня используется индексный 
метод, который на сегодня, навер-
ное, не совсем адекватен… Вы знае-
те, что расторгается контракт с ком-
панией «Казань», которая исполни-
телем выбрана осенью прошлого 
года. Возможно, что кандидатом на 
строительство будет компания «Кро-
кус» господина Агаларова.

Когда в такой ситуации говорят 
«возможно», то дело, значит, мягко го-
воря, решенное.

Тут неожиданно решил высказать-
ся и Николай Патрушев:

— Надо добавить еще вот что! 
Юрий Иванович (Борисов.— А. К.) 
возглавляет наблюдательный совет 
(«Роскосмоса».— А. К.), он доложил, 
как он работает (очевидно, наблюда-
тельный совет.— А. К.), есть конкрет-
ные результаты, они признаны поло-
жительными.

То есть с Юрием Борисовым, от-
кровенно давал понять Николай Пат-
рушев, все в порядке. А что же с Дмит-
рием Рогозиным?

— Дмитрий Олегович дал целый 
ряд предложений, и, конечно, сразу 
же их оценить… Насколько необхо-
димо идти именно таким путем… Ре-
шать те или иные вопросы… Это не-
возможно! — триумфально закончил 
господин Патрушев.— Но мы дадим 
поручения, чтобы каждое предложе-
ние было проработано и чтобы было 
принято решение.

Мне после всех этих слов показал-
ся естественным вопрос, который я и 
задал:

— Вы до этого сказали про кадро-
вое укрепление отрасли. Вы кого-то 
конкретно имели в виду?

Нет, Юрий Борисов, действитель-
но сказавший про это, в своем ответе 
не зашел так далеко, как я в своем во-
просе, и ограничился словами о том, 
что «Роскосмос» в последнее время и 
так уже укреплен специалистами из 
Министерства обороны, так что это 
уже делается.

На вопрос Life.ru о том, когда мы 
наконец полетим на Марс, он уж не 
стал отвечать.

Мне тоже кажется, что туда доста-
точно отправить всего несколько че-
ловек.

И на Марсе будут крокусы цвести
Как Владимир Путин космос переосмысливал

Владимир Путин  
на заседании Совета  
безопасности исправлял 
вечные ошибки космоса 
ФОТО РИА НОВОСТИ

«Он профессиональный финансист, при-
шел из Минфина, работал в казначействе. 
Председатель ПФР — это не тот человек, ко-
торый определяет политику. Это вряд ли 
пост, который подходит Валентине Матви-
енко, это не ее масштаб»,— полагает госпо-
дин Гонтмахер.

Если события будут развиваться по это-
му сценарию, то приход Сергея Нарышки-
на в Совет федерации выглядит предельно 
логичным. Нынешний глава СВР возглавил 
службу как раз после думских выборов 2016, 
а в нижней палате прошлого созыва занимал 
пост спикера — парламентская работа тоже 
ему не чужая.

По словам источников „Ъ“ в силовых 
структурах, претензий к главе СВР за это вре-
мя не высказывалось. Несмотря на сложную 
международную обстановку, Сергей Нарыш-

кин выстроил весьма комфортные отноше-
ния со спецслужбами из нескольких десят-
ков стран, в том числе с американским ЦРУ, 
сказал „Ъ“ федеральный чиновник. И эта ра-
бота приносила плоды: например, именно 
по каналам СВР американские разведчики 
передали в декабре 2017 года информацию, 
позволившую выйти на след, обнаружить и 
задержать группу террористов, готовивших 
взрывы в Казанском соборе Санкт-Петербур-
га. А незадолго до начала чемпионата мира 
по футболу в России в 2018 году Сергей На-
рышкин в Вашингтоне встретился с тогдаш-
ним главой ЦРУ Майком Помпео (ныне глава 
Госдепа): основной темой стало противодей-
ствие все тому же терроризму.

И в СВР Сергей Нарышкин оставался по ме-
ре возможного открытым для СМИ: он высту-
пал на заседаниях Российского историческо-
го общества (там он является председателем) и 
давал интервью. Из них стало известно, что го-

сподин Нарышкин после окончания Ленин-
градского механического института в 1978 го-
ду на два года поехал учиться в Высшую шко-
лу КГБ (где у него был оперативный псевдо-
ним Наумов), а после устроился на работу в Ле-
нинградское управление КГБ (этот факт в его 
официальной биографии никогда не упоми-
нался). Там он и познакомился с Владимиром 
Путиным. По словам высокопоставленного 
источника „Ъ“ в госструктурах, господин На-
рышкин до сих пор входит в близкий круг го-
сподина Путина. «Это связано не только со слу-
жебной необходимостью, но и со сложивши-
мися чисто человеческими отношениями»,— 
говорит собеседник „Ъ“. Он полагает, что при-
чину смены работы Сергея Нарышкина стоит 
искать не в его недостатках, а в его плюсах: «Он 
универсальный солдат, имеющий опыт рабо-
ты в ключевых госструктурах и являющийся 
важной частью президентского круга». «Сер-
гей Нарышкин уже знаком с парламентской 

работой по тому периоду, когда был спикером 
Госдумы (с 2011 по 2016 год.— „Ъ“), и ему хо-
чется быть в публичной повестке,— утвержда-
ет другой собеседник „Ъ“.— Если же он сменит 
Валентину Матвиенко в Совете федерации, то 
останется постоянным членом Совбеза. А это 
устраивает президента». В качестве альтерна-
тивной Сергею Нарышкину кандидатуры ра-
нее называли, к примеру, вице-спикера СФ 
Юрия Воробьева, утверждает собеседник „Ъ“, 
близкий к администрации президента. Под-
бор кандидатов связан с желанием «улучшить 
образ Совета федерации, обновить его и сде-
лать более солидным», утверждает источник 
„Ъ“. Начиная с начала года штаб-квартиру СВР 
в Ясенево посетил ряд высокопоставленных 
депутатов, в том числе лидеры фракций и спи-
кер нижней палаты Вячеслав Володин — о ви-
зите 28 января сообщал сайт Госдумы.

Экс-депутат Госдумы, секретарь ЦК КПРФ 
Сергей Обухов считает, что Сергею Нарышки-

ну, вероятно, «хочется возвращения в публич-
ную политику»: «Его новая роль может быть 
практически любой, ведь Нарышкин работал 
во многих качествах — и главой администра-
ции президента, и спикером Госдумы. Он мо-
жет пойти куда угодно — хоть на место Вален-
тины Матвиенко».

Информации о том, кто может сменить 
Сергея Нарышкина в СВР, пока нет. Это мо-
жет быть как назначенец со стороны (каким 
был Михаил Фрадков), так и выходец из си-
стемы внешней разведки (каким является 
сам Сергей Нарышкин). Более вероятен вто-
рой вариант, полагает один из источников 
„Ъ“: «Возможно, им станет один из действую-
щих заместителей главы службы».

Максим Иванов,  
Иван Сафронов,  
Наталья Корченкова,  
Анастасия Мануйлова,  
Олег Сапожков

Спикеров делать из этих людей
с1
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Ущерб, нанесенный пожаром, 
и перспективы реконструкции 
оценивает по просьбе „Ъ“  
Жюльен Лаказ, вице-прези-
дент ассоциации по защите 
исторических памятников  
во Франции Sites & Monuments. 

— Можно ли уже сегодня оце-
нить степень ущерба?
— Деревянный каркас, несущая 
конструкция кровли, то, что мы 
называем «лес Нотр-Дама»,— его 
больше не существует. А это был 
шедевр, пусть и невидимый для 
глаз. Это старинная основа со-
бора, свидетель его восьмиве-
ковой истории. Каркас датиру-
ется XIII веком, но был создан с 
применением более старых кон-
струкций XII века. А кое-где дре-
весина была и еще более старая 
— VII–IX веков. Возможно, удаст-
ся восстановить саму форму кры-
ши и этот «лес», но по крайней ме-
ре из совершенно другой древе-
сины, а то даже и из бетона, это 
же дешевле. Каменные конструк-
ции тоже пострадали, насколько 
— пока вопрос.

Также предстоит понять, ка-
кова судьба шедевров внутри со-
бора — так называемых grands 
mays. Там же целый музей старой 
живописи. Это монументальные 
картины, которые парижская 

гильдия ювелиров заказывала 
для собора к 1 мая в честь Девы 
Марии практически ежегодно в 
период с 1630 по 1707 год. И это 
был своего рода художественный 
конкурс, в котором принимали 
участие самые лучшие художни-
ки XVII века — Жак Бланшар, Ло-
ран де ла Гир, Шарль Поэрсон. Из-
начально картин было около 70, 
потом осталось 13. За них тоже 
очень тревожно. Из-за больших 
размеров их очень сложно тран-
спортировать.

Орган, самый старинный во 
Франции,— еще одно сокрови-
ще Нотр-Дама. Некоторые трубы 
датированы XV веком, другие мо-

дернизировались в XVII веке, и 
уже позже, в XIX веке, над ним ра-
ботал Кавайе-Коль. В каком состо-
янии орган вышел из этого пожа-
ра, тоже предстоит понять.
— Говорят, что готические ви-
тражи уцелели?
— Да, на вид они целы. Но в каком 
они состоянии, учитывая темпе-
ратуру во время пожара? Кроме 
того, важно не забывать, что Нотр-
Дам — не только памятник готи-
ки, но и памятник архитектуры 
XIX века. И то, что сгорел шпиль 
Виолле-ле-Дюка,— это тоже ог-
ромная потеря. Удивительно, ведь 
тогда, в XIX веке, была огромная 
стройка, большая реконструкция 
с куда более ограниченными тех-
ническими возможностями, чем 
сегодня. В том числе возможно-
стями по части противопожарной 
безопасности. Но вот тогда собор 
почему-то не сгорел.

То, что произошло с ним сей-
час, в сегодняшний век техноло-
гий и всевозможных достижений 
в обеспечении безопасности, 
просто не укладывается в голове. 
И, конечно, возникают вопросы: 
достаточно ли средств было выде-
лено на его защиту, на поддержа-
ние его состояния? Конечно, по-
жар может случиться где угодно. 
Но чтобы восемь веков истории, 
здание, которое столько пережи-

ло исторических катаклизмов, 
вот так горело — это ошеломляет. 
Такая беспомощность, как будто 
это происходит не в XXI веке, а в 
Средневековье.
— Возможна ли реконструк-
ция?
— Ну а что тут еще можно сказать? 
Конечно, его нужно реконструи-
ровать. И, конечно, это будет сде-
лано. Но историю невозможно по-
строить заново. Это будет другой 
собор с внешностью Нотр-Дама. 
История Франции знает прекрас-
ный период развития художест-
венного творчества, и он совпал 
с расцветом католицизма. Все ве-
ликое, что строилось, было связа-
но с религией. И я не уверен, что 
сегодня Франция переживает та-
кой же период, что есть артисти-
ческие силы, помноженные на 
сильную церковь, которые спо-
собны произвести подобный ше-
девр. Церкви сегодня пустые. Это 
будет кафедральный собор XXI ве-
ка, это будет свидетель нашей эпо-
хи. Каким символическим значе-
нием он будет обладать и будет 
ли, это вопрос.
— Насколько устойчива кон-
струкция собора, выстоит ли 
она теперь в ходе строитель-
ных работ? 
— Сложность архитектурной кон-
струкции Нотр-Дама заключается 

в неравномерном распределении 
силы. Это как карточный домик: 
если поползет какая-то часть, она 
утащит все за собой. Конструк-
ция держится на контрфорсах и 
наружных подпорных арках, эта-
ких ребрах, которые выступают 
сбоку. На сегодняшний момент 
структура вроде держится. Слож-
ность в том, что камень сейчас на-
гретый, как он поведет себя по-
том — сложно прогнозировать.
— Сегодня на реконструкцию 
Нотр-Дама собирают деньги по 
всему миру. А какая часть гос-
бюджета в принципе предус-
мотрена на содержание исто-
рических памятников? 
— На содержание и реконструк-
цию исторического наследия тра-
тится 3% от годового бюджета Ми-
нистерства культуры. Это ничто. 
Конечно, сейчас важно спасти 
все, что уцелело в Нотр-Даме. Но 
важно и подумать о том, что оста-
лось, о других памятниках. И о 
том, в каком состоянии находит-
ся французское историческое на-
следие. Во Франции каждый год 
разрушаются церкви, потому что 
содержать их дорого, потому что 
прихожан нет. Так что в целом 
картина с историческим наследи-
ем не самая радужная.

Беседовала  
Мария Сидельникова

«Это будет другой собор с внешностью Нотр-Дама»
Вице-президент ассоциации по защите исторических памятников во Франции  
Sites & Monuments Жюльен Лаказ о масштабе понесенных потерь

Костер  
репутаций

Парижские пожарные, несколько часов бо-
ровшиеся с огнем, попутно совершили еще 
один подвиг: пока весь мир был прикован к 
новостям об их работе, некому было выска-
зать террористическую версию. Тем не менее 
свой пожар в медиапространстве разгорелся, 
и в нем сгорела не одна репутация.

Когда 11 сентября 2001 года первый само-
лет протаранил башню Всемирного торгово-
го центра, у миллионов людей рефлекторно 
вжались головы в плечи: ведь они меньше 
чем за 15 лет до этого перестали жить в мире, 
в котором фоном была угроза ядерной войны 
между СССР и США. Когда 15 апреля 2019 года 
рухнул шпиль Нотр-Дама, миллионы людей 
не могли не подумать о террористической ата-
ке, потому что живут в мире, где 18 лет назад 
было 11 сентября, а два с половиной года на-
зад — расстрел в Париже.

Если бы версия о теракте прозвучала, по-
ка собор горел, у нее не было бы прямых по-
следствий пожара в Рейхстаге. Но она мгно-
венно увеличила бы количество враждебно-
сти и недоверия в мире. Вырос бы риск, что 
идеалистическое стремление сделать жизнь 
максимально лучше для всех и повсеместно 
еще раз уступит свои и так небесспорные по-
зиции стремлению построить технологиче-
ски совершенные заборы, разделяющие не-
навидящие друг друга толпы.

Но пожарные дали всем несколько часов 
на то, чтобы подумать, как осторожно следует 
обращаться с подобными версиями, потому 
что катастрофа, к которой из-за них каждый 
раз сдвигается мир, может быть страшней по-
жара в Нотр-Даме. На этот раз «шаг» сдвига был 
бы соразмерен знаковому объему, занимаемо-
му собором внутри Парижа, Франции, Запада, 
христианства и современной культуры как та-
ковой. С этим, а не только с жуткими кадрами 
полыхающего соборного нутра было связано 
вчерашнее всеобщее ощущение страха.

А теперь, если эта версия и появится, 
управление эффектом уже будет зависеть 
от корректности работы следствия и его об-
щения с публикой. У агентств уже было вре-
мя подтянуть бэкграунд, из которого видно, 
сколько коротких замыканий, перевернутых 
подсвечников и забытых обогревателей при-
ходится на одного Баруха Гольдштейна в мече-
ти Ибрагима. Уже было время подумать о том, 
что это не первый и, увы, не последний сго-
ревший собор. И о том, что в десятках соборов, 
разрушенных во время Второй мировой, те-
пло рук средневековых строителей соедини-
лось с теплом рук послевоенных реставрато-
ров, а разрушения сохранились только на су-
венирных фотографиях у входа. О том, что и у 
нас, и у наших детей еще будет возможность 
присесть на лавочку в сквере на Сите, любу-
ясь на контрфорсы главного нефа, и взглянуть 
на Сену с галереи колокольни. И даже о том, 
о чем с точно дозированной патетикой гово-
рят, выражая при этом нечто действительно 
очень важное, герои американских фильмов-
катастроф, глядя в финале на флаг над разру-
шенным городом: «Что же мы будем теперь де-
лать? — Построим все заново!»

Но пока пожарные сражались с огнем, а за-
одно с всеобщими главными страхами, еще 
один пожар разгорелся в социальных сетях 
и телеэфире. Нашлись люди, которые загово-
рили о знамении и необходимости задумать-
ся,— и, кажется, оказались не худшими. На-
шлись шутившие о том, что нет никакой Па-
рижской Богоматери, поэтому правильно го-
рит. Нашлись повторявшие шутку о Павлен-
ском и шутку о Зеленском. И такие, кто напи-
сал, что собор — памятник временам, когда 
христианство стало инструментом государст-
венного террора, поэтому его в конечном сче-
те не жаль. Кто, пока мир, затаив дыхание, смо-
трел на падающий пылающий шпиль, отпу-
скал реплики из серии: «Ну что, поняли теперь 
что-нибудь про пожар Москвы?» Когда появи-
лись новости о возгорании в будке охранни-
ка в комплексе мечети Аль-Акса в Иерусалиме, 
нашлись обвинители: «Нашего пожара никто 
не заметил, все смотрели на ваш!» — чистый 
случай разжигания ненависти под видом пу-
бличного выступления за справедливость.

Соцсети часто сравнивают с забором, и вче-
ра он был основательно исписан. Но автор гад-
кой надписи на заборе остается анонимом. А в 
медиапространстве каждый виден как на ла-
дони. И вчера это пространство превратилось 
в костер репутаций. Сразу многих, от ранее без-
упречных, принадлежавших каким-нибудь на-
шим с вами общим знакомым, до высоких, не-
смотря на прежние испытания, репутаций из-
вестных художников, убежденных, что совре-
менная культура — это культура свободы вы-
сказывания, и потому упорно не понимавших 
дикой неуместности своих шуток. В отличие 
от соборов, репутации не восстанавливаются.

Иван Сухов, 
заведующий отделом общества

Автор гадкой надписи  
на заборе остается  
анонимом. А в медиа- 
пространстве каждый  
виден как на ладони

Спустя сутки после пожара в соборе Парижской  
Богоматери стало ясно, что эта трагедия обернулась 
беспрецедентной по скорости и размаху фандрай-
зинговой кампанией. О готовности помочь Франции 
восстановить объект всемирного наследия уже зая-
вили власти целого ряда государств, представители 
крупного бизнеса, церквей и ведущих мировых  
музеев. 

В среду вечером, в 18:50 по парижскому времени по 
всей Франции зазвонят колокола соборов. Двумя сутка-
ми ранее именно в это время в соборе Парижской Богома-
тери начался пожар, уничтоживший значительную часть 
одного из самых известных французских памятников ар-
хитектуры. Сам Нотр-Дам замолчит теперь надолго. Но 
власти заявляют: собор будет восстановлен, сколько бы 
это ни стоило. «Нотр-Дам-де-Пари — не просто собор, это 
то, что нас объединяет, это наша сила и наша история. Он 
будет восстановлен. И его колокола, как и в течение 850 
лет, будут звонить в ритме Франции»,— пообещал глава 
МВД Франции Кристоф Кастанер. В экстренном обраще-
нии к нации во вторник вечером президент Эмманюэль 
Макрон пообещал, что собор восстановят за пять лет. «Эта 
катастрофа дает нам возможность объединиться»,— обра-
тился он к французам. 

• При пожаре благодаря слаженной работе сотен пожар-
ных удалось спасти фасад и башни Нотр-Дама с колокола-
ми и смотровой площадкой, а также значительную часть 
витражей. За несколько часов в понедельник вечером у собо-
ра обрушились шпиль и крыша, огонь охватил несущие кон-
струкции и левую башню. К утру вторника огонь удалось 
потушить. Еще до этого прокуратура Парижа начала рас-
следование и начала опрашивать свидетелей — прежде все-
го сотрудников компании, работавших над реставрацией 
Нотр-Дама на возведенных вокруг собора строительных ле-
сах. Пока причины пожара не установлены, но версию под-
жога полиция не считает убедительной.
В первые же часы после возгорания в соцсетях ста-

ли появляться призывы собрать деньги для его будуще-
го восстановления. Сборы через фандрайзинговые плат-
формы пока принесли не так много — около €100 тыс. 
Но оперативно был объявлен общенациональный сбор 
через негосударственную НКО «Фонд национального на-
следия» (внести пожертвование через сайт может и ино-
странец), и к вечеру вторника сумма сборов уже превыси-
ла €2 млн. Еще решительнее выступили представители 
бизнеса: семья французских бизнесменов Пино, владель-
цы люксовой группы Kering, первой объявила о реше-
нии выделить на реконструкцию €100 млн. Владельцы 

групп компаний LVMH, L’Oreal и Total заявили о готов-
ности отдать в общей сложности €500 млн. Еще €50 млн 
даст мэрия Парижа, по €10 млн — регион Иль-де-Франс и 
еще несколько бизнесменов.

Параллельно через СМИ и соцсети властям Франции 
стали поступать предложения некоммерческого характе-
ра. Холдинговая авиакомпания Air France-KLM готова бес-
платно перевозить реставраторов собора. Деревообраба-
тывающие компании хотят пожертвовать древесину для 
восстановления шпиля, а дирижер и скрипач Андре Рье 
— 700 тонн стали для возведения строительных лесов. 
Святыни, хранившиеся в храме — терновый венец Ии-
суса Христа и тунику святого Людовика,— приютила сто-
личная мэрия, а произведения искусства будут на время 
переданы в Лувр.

Телеграммы с выражением сочувствия лично Эмманю-
элю Макрону и всему французскому народу направили 
вчера власти целого ряда стран, в том числе и президент 
РФ Владимир Путин. «Нотр-Дам — исторический символ 
Франции, бесценное сокровище европейской и мировой 
культуры, одна из важнейших христианских святынь. Бе-
да, произошедшая в Париже, откликнулась болью в сер-
дцах россиян»,— говорится в послании. Как отметили в 
пресс-службе Кремля, Москва предложила направить в 
Париж «лучших российских специалистов, имеющих бо-
гатый опыт реставрации памятников мирового культур-
ного наследия». Гендиректор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский подтвердил готовность оказать реставраторам экс-
пертную поддержку. А патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл выразил надежду на то, что «совместные усилия 
церкви, государства и всех неравнодушных людей (в вос-
становлении Нотр-Дама.— „Ъ“) увенчаются успехом».

Галина Дудина; Алексей Тарханов, Париж

Обожженные сердца
Восстановить Нотр-Дам готовы всем миром

Фасад собора Парижской Богоматери,  
знаменитые башни и часть уникальных  
витражей пожарным удалось спасти   ФОТО AP
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„Ъ“ попросил российских специалистов в области 
пожаротушения прокомментировать действия па-
рижских пожарных вечером и ночью 15–16 апреля. 
Специалисты отмечают, что до публикации под-
робного разбора действий пожарных можно толь-
ко предполагать, какие именно принимались ре-
шения и как они исполнялись. В то же время один 
из собеседников „Ъ“ на условиях анонимности за-
явил, что шансов быстро потушить пламя не было 
из-за трудностей с подачей воды на высоту кровли 
и невозможности применения пожарной авиации.

Российский эксперт в области пожарной безопасно-
сти на условиях анонимности предположил в беседе 
с „Ъ“, что пожар в соборе, как и большинство возгора-
ний в исторических зданиях, мог произойти по вине 
ремонтников, в качестве которых для экономии часто 
используют малоквалифицированных рабочих: «Если 
здание старое, имеет деревянные перекрытия и мно-
жественные пустоты, да к тому же не оборудовано над-
ежной системой пожаротушения, а у рабочего сварка, 
фреза, другой электроинструмент или даже сигареты 
— быть беде, ведь к каждому из них контролера или 
человека с огнетушителем не приставишь». При воз-
никновении таких ситуаций виновники пожара обыч-
но пытаются потушить его сами, а за помощью к про-
фессионалам обращаются уже тогда, когда понимают, 
что справиться не могут: «За это время огонь распро-

страняется на большой площади. Очевидно, так и про-
изошло в Париже».

Пожарные приехали на место происшествия опера-
тивно, но к этому времени чердак уже вовсю горел, ком-
ментирует собеседник „Ъ“ кадры прямых трансляций. По 
версии эксперта, оперативно потушить огонь пожарные 
не могли по целому ряду причин. Даже учитывая высо-
ту здания, от 60 до 90 м, они могли подняться на его кры-
шу и дотянуть до нее рукава брандспойтов, в том числе и 
с реки, но для обеспечения подачи воды по ним нужны 
мощнейшие насосы, которых, видимо, под рукой не ока-
залось. Водяная атака с воздуха была бы, по версии собе-
седника „Ъ“, неэффективной. Пожарная авиация обычно 
используется для тушения возгораний в лесных масси-
вах. Для городских условий могут применяться вертоле-
ты, оборудованные системой забора и сброса воды типа 
Bambi Bucket. Но сбросы воды на крышу, под которой про-
исходит горение, бесполезны, так как она прежде всего 
предназначена как раз для защиты от воды. Когда же кры-
ша прогорела, сбросы больших объемов могут вызвать ее 
обрушение и новые очаги пожара уже внутри здания. К 
тому же для точного попадания воды на очаг горения вер-
толет должен снизиться над ним — тогда сама машина 
может оказаться в опасности, потеряв устойчивость в вос-
ходящих потоках горячего воздуха, отмечает эксперт. По-
тушить пожар, подобный тому, что произошел в париж-
ском соборе, считает собеседник „Ъ“, было в принципе 

невозможно. Очевидно, понимали это и французские по-
жарные, которые, судя по видеокадрам с места происше-
ствия, сосредоточили все усилия на том, чтобы локализо-
вать распространение огня.

«Прямо сейчас ни один профессионал не сможет ис-
черпывающе ответить, правильно ли тушили собор,— 
заявил „Ъ“ ветеран пожарной охраны Михаил Трофим-
ченков.— Нужно знать гораздо больше деталей: сколь-
ко было использовано стволов, какое было тактическое 
решение? В конце концов, какая была поставлена за-
дача — спасти ценности или остановить продвижение 
огня? Пока это неизвестно». По словам эксперта, после 
каждого такого происшествия делается подробный раз-
бор действий пожарных. «Вот когда у нас будет полная 
картина событий, с расстановкой, тактической схемой, 
записью переговоров, только тогда можно будет оце-
нить действия французских коллег»,— заявил госпо-
дин Трофимченков.

На вопрос о возможном учете парижского опыта при 
возникновении чрезвычайных ситуаций на российских 
памятниках эксперт ответил, что для подобных зданий во 
всем мире заранее составляется примерная схема пожаро-
тушения: «Чтобы у пожарных заранее была информация о 
планировке объекта, точках доступа к воде и так далее. Но 
каждый пожар развивается уникально, поэтому заранее 
все предусмотреть невозможно».

Николай Сергеев, Александр Черных

«Потушить было невозможно в принципе»
Пожарные объяснили „Ъ“ действия своих парижских коллег
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Как стало известно „Ъ“, в Швей-
царии возбуждено уголовное де-
ло в отношении бывшего хозяина 
Черкизовского рынка Тельма-
на Исмаилова. Его подозревают 
в совершении трех экономиче-
ских преступлений, в том числе 
в мошенничестве с кредитными 
средствами. По версии БМ-банка 
(бывший Банк Москвы, на 100% 
принадлежащий ВТБ), обратив-
шегося к швейцарским правоох-
ранителям, в этой стране могла 
быть спрятана или отмыта часть 
средств, полученных в качестве 
займов под поручительство го-
сподина Исмаилова и не возвра-
щенных кредитору.

По данным источников „Ъ“, про-
верив заявление, поступившее 
из БМ-банка, прокуратура Цюри-
ха возбудила уголовное дело в от-
ношении Тельмана Исмаилова по 
трем статьям УК Швейцарии. Его 
подозревают в совершении престу-
плений, предусмотренных ст. 163, 
164 и 165 (мошенничество, связан-
ное с арестом имущества должни-
ка; фактическое сокращение акти-
вов в ущерб кредиторам и разбаза-
ривание активов) УК. По наиболее 
тяжкой статье ему грозит от трех до 
пяти лет заключения.

В заявлении банка, которому 
в Швейцарии дали ход, сообща-

лось, что в период с сентября 2012 
по февраль 2014 года финансовая 
структура предоставила три креди-
та на общую сумму свыше $230 млн 
ООО «Руслайн 2000» и голландской 
Tropicano Finance B.V., входившим 
в группу АСТ, которая контролиро-
вала Черкизовский рынок и при-
надлежала Тельману Исмаилову. 
При этом сам господин Исмаилов 
выступил поручителем по креди-
там перед банком.

Структуры господина Исмаи-
лова обслуживать займы со вре-
менем перестали, задолжав с уче-
том пени и штрафов на сегодняш-
ний день 15 млрд руб. Сам госпо-
дин Исмаилов был признан арби-
тражным судом банкротом, и вско-
ре его имущество должно быть вы-
ставлено на торги.

В свою очередь, кредитор полу-
чил под свой контроль ресторан 
«Прага», бизнес-центр «Тропикано», 
ТЦ АСТ и две квартиры должника на 
Кутузовском проспекте, что позво-
лило сократить его долги с первона-
чальных 19 млрд руб. Отсудить, по-
жалуй, наиболее известный актив 
господина Исмаилова — гостинич-
ный комплекс класса люкс Mardan 
Palace в турецкой Анталье — БМ-
банку не удалось. Зато благодаря ре-
шению суда Никосии офшор Vesto 
Trading Limited, поручавшийся 

вместе с господином Исмаиловым 
по кредитам, раскрыл для БМ-бан-
ка движение средств по своим сче-
там. Благодаря этому, в частности, 
выяснилось, что часть кредитных 
средств, около $8 млн, с них ушла 
в США и была использована на по-
купку торгового центра Craig Valley 
Plaza в Лас-Вегасе, который аресто-
вали по требованию банка. ТЦ был 
реализован с торгов, однако выру-
ченные за него средства пока замо-
рожены.

Кроме того, выяснилось, что че-
рез цепочку посредников средства 
были отправлены и в Швейцарию. 
В ходе судебных процедур за гра-
ницей банку стало известно, что 
Тельман Исмаилов связан с рядом 
швейцарских компаний и физиче-
ских лиц, на которых затем были 
переоформлены его активы, что 
и стало предметом расследования 
прокуратуры Цюриха, отметил 
источник „Ъ“.

Представители защиты Тельма-
на Исмаилова узнали о расследо-
вании в Швейцарии от „Ъ“. Его са-
мого и адвокатов, представляющих 
интересы бизнесмена в этой стра-
не, прокуратура об уголовном деле 
в известность не ставила. При этом 
источник „Ъ“ в окружении бизнес-
мена отметил, что он не имеет ника-
ких активов в Швейцарии.

«Банку стало известно о возбу-
ждении прокуратурой Цюриха уго-
ловного дела по фактам отмывания 
денежных средств в отношении 
Тельмана Исмаилова. Подчеркива-
ем, что ВТБ будет добиваться полно-
го возврата денежных средств все-
ми возможными способами в рам-
ках законодательства»,— сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

При этом следует отметить, что 
господин Исмаилов, имеющий 
помимо российского гражданст-
ва подданство Черногории и про-
живающий в этой стране, объяв-
лен в международный розыск и за-
очно арестован Басманным райсу-
дом Москвы на два месяца с момен-
та его выдачи России или задержа-
ния на территории РФ еще в 2017 го-
ду. Следственный комитет заочно 
обвиняет его в организации убий-
ства в 2016 году предпринимателей 
Владимира Савкина и Юрия Бры-
лева в Подмосковье, а недавно так-
же заочно ему вменили в вину по-
хищение в 2004 году певца Авраама 
Руссо. Защита бизнесмена полагает, 
что ему не грозит экстрадиция, так 
как в основу уголовного преследо-
вания положены показания заинте-
ресованных лиц, в частности килле-
ра, заключившего досудебное согла-
шение о сотрудничестве.

Николай Сергеев

Для Тельмана Исмаилова нашлось дело в Швейцарии
Бывшего хозяина Черкизовского рынка заподозрили в разбазаривании активов

После СКР интерес к Тельману Исмаилову возник  
и у швейцарских прокуроров  ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Руководство КПРФ пытается 
не допустить конфликта вокруг 
выдвижения кандидата в губер-
наторы Сахалинской области. 
Партии приходится выбирать 
между депутатом Госдумы Алек-
сеем Корниенко и областным 
парламентарием Светланой 
Ивановой. Первый заручился 
поддержкой обкома и кадро-
вой комиссии ЦК, вторая ранее 
не исключала самовыдвиже-
ния и, по признанию самих пар-
тийцев, «пользуется популяр-
ностью» на острове. В качестве 
компромисса госпожа Иванова 
может войти в тройку кандида-
тов в сенаторы, которую выдви-
нет господин Корниенко. В КПРФ 
уже нашли кандидатов для деся-
ти из 16 выборов глав регионов, 
намеченных на сентябрь. «Край-
ним сроком» для определения 
всех выдвиженцев в партии на-
зывают конец мая.

По словам источников в руковод-
стве КПРФ, выдвижение кандидата 
в главы Сахалина обсуждалось вчера 
на кадровой комиссии при президи-
уме ЦК. «Мы склоняемся к тому, что-
бы выдвинуть Корниенко. Он уже за-
ручился поддержкой обкома, а жи-
тельнице Сахалина Ивановой этого 
почему-то не удалось»,— объяснил 
собеседник „Ъ“. Он уточнил, что сам 
господин Корниенко «пока не при-
нял для себя решения выдвигать-
ся» и «только рассматривает эту воз-
можность». Светлана Иванова ранее 
говорила „Ъ“, что не исключает пер-
спективы самовыдвижения: «Я ко-
ренной житель Сахалина, много раз 
избиралась. И другого такого канди-

дата я не наблюдаю. Считаю, что се-
годня это востребовано на террито-
рии Сахалинской области. У нас есть 
группа независимых депутатов, ко-
торые помогут преодолеть муници-
пальный фильтр». 

По словам собеседника „Ъ“, ру-
ководство КПРФ «пытается не до-
пустить конфликта», предложив го-
споже Ивановой место в «сенатор-
ской тройке» Алексея Корниенко. 
«Иванова уже согласилась. На нее 
смог повлиять Юрий Афонин, наш 
зампред по кадровым вопросам»,— 
утверждает он. По словам источни-
ка, руководство партии готово пой-
ти на такой компромисс, «так как 
видит социологию»: «Да, Иванова — 
человек конфликтный и непредска-
зуемый. Но цифры показывают, что 
она популярна на острове». Он на-
помнил, что госпожа Иванова «два 
года назад попыталась совершить 
рейдерский захват» обкома, кото-
рый «удалось предотвратить только 
после вмешательства центрального 
руководства партии». 

Светлана Иванова действительно 
неоднократно конфликтовала с ру-
ководством обкома. Перед выбора-
ми в облдуму 2017 года она публич-
но критиковала кадровую полити-
ку партии. В итоге она не получила 
места в первой тройке списка КПРФ 
и была выдвинута по округу и тер-
риториальной группе в Южно-Са-
халинске. В итоге госпожа Ивано-
ва избралась как одномандатница, 
а результат тергруппы позволил по-
лучить мандат Ирине Никитиной, 
шедшей в ней за госпожой Ивано-
вой. В начале 2018 года Светлана 
Иванова заявила, что партией «ру-

ководят зомби», которые «запреща-
ют принимать новых людей» и «хо-
тят отсечь неугодных». 

Собеседник „Ъ“ в руководстве 
КПРФ уточнил, что «окончательно-
го решения по Сахалину пока нет». 
«Как и нет его по шести из 16 реги-
онов, где в сентябре будут выбо-
ры глав. Речь не о том, что у нас нет 
людей для выдвижения, а о том, ко-
го выбрать из имеющихся вариан-
тов»,— отметил он. Ранее в КПРФ 
объявили, что на выборы губернато-
ра Санкт-Петербурга выдвинут депу-
тата Госдумы Владимира Бортко, Ас-
траханской области — члена нижней 
палаты Николая Арефьева, а в главы 
Ставропольского края — бывшего 
командующего 58-й армией Викто-
ра Соболева. В Липецкой области бю-
ро обкома поддержало выдвижение 
депутата заксобрания Сергея Токаре-
ва. В Калмыкии КПРФ планирует сде-
лать ставку на главу рескома Нико-
лая Нурова, а в Башкирии — на его 
коллегу Юнира Кутлугужина. «Ну-
ров руководит отделением партии 
уже 15 лет и может показать непло-
хой результат против врио главы Ба-
ту Хасикова. А в Радии Хабирове мы 
видим сильного главу Башкирии, по-
этому будем не бросаться на амбразу-
ру, а скорее работать на перспекти-
ву»,— сказал источник „Ъ“ в ЦК. Он 
уточнил, что рассмотрение кандида-
тов в нескольких регионах кадровая 
комиссия перенесла на месяц, а в ка-
честве «крайнего срока» для решения 
по ним «определен конец мая».

Всеволод Инютин;  
Сергей Васильев,  
Южно-Сахалинск;  
Наталья Павлова, Уфа

ЦК КПРФ задабривает женщину
Партия пытается избежать конфликта  
перед выборами губернатора Сахалина

Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет России (СКР) за-
вершил расследование громкого 
дела о перестрелке, произошед-
шей полтора года назад в баш-
не «Око», расположенной в «Мо-
сква-Сити». Следствие пришло 
к выводу, что зачинщиками кон-
фликта стали телохранители 
экс-акционера компании «Вимм-
Билль-Данн» Гавриила Юшвае-
ва, а пострадавшими оказались 
сотрудник Росгвардии Дмитрий 
Якобсон, получивший пулю в жи-
вот, и двое частных охранников, 
один из которых от полученных 
ран скончался. Расследование 
дела сопровождалось сканда-
лом, когда сразу несколько со-
трудников СКР подали коллек-
тивный рапорт об увольнении.

По данным источников „Ъ“, мате-
риалы уголовного дела, которое на 
завершающей стадии расследовали 
сотрудники центрального аппарата 
СКР, составили 49 томов. Потерпев-
шие по делу с ними уже ознакоми-
лись и подписали соответствующий 
протокол. Теперь дело будут читать 
обвиняемые и их адвокаты.

Вызвавшая большой резонанс пе-
рестрелка в «Москва-Сити» произош-
ла 17 ноября 2017 года. В тот день в ре-
сторане башни «Око» отмечал 50-ле-

тие авторитетный бизнесмен Дмит-
рий Павлов (Павлик). На торжество 
были приглашены более 250 гостей, 
ведущим пригласили Валдиса Пель-
ша, планировались выступления Ва-
лерия Меладзе, Григория Лепса и Лю-
бови Успенской. Среди приглашен-
ных был и бывший акционер «Вимм-
Билль-Данн» Гавриил Юшваев. По ма-
териалам расследования, бизнесмен 
приехал на праздник со своей охра-

ной, костяк которой составляли его 
земляки–дагестанцы, спортсмены из 
бойцовского клуба «Скорпион».

Причиной конфликта стало то об-
стоятельство, что после того, как го-
сподин Юшваев поднялся в ресто-
ран, его телохранители перегоро-
дили автомобилем Maybach, на ко-
тором приехал бизнесмен, подход 
к башне. В результате между ними 
и охранниками других гостей воз-
никла словесная перепалка, кото-

рая быстро перешла в перестрелку, 
причем противоборствующие сто-
роны переместилась в ресторан, где 
праздник шел полным ходом. Гости 
в панике разбежались.

В результате перестрелки один че-
ловек погиб, еще пятеро получили 
ранения. Среди пострадавших ока-
зались наблюдавший за порядком 
сотрудник центра специального на-
значения ФГУП «Охрана» Росгвардии 

Дмитрий Якобсон, который получил 
тяжелое ранение в живот и до сих пор 
передвигается на костылях (следст-
вие считает, что он пытался погасить 
конфликт), а также охранявшие юби-
ляра чоповцы Кирилл Титаренко, по-
лучивший пулю в затылок, но чудом 
выживший, и Платон Койда, кото-
рый от полученных ран скончался.

По результатам расследования 
СКР пришел к выводу, что зачин-
щиками конфликта были двукрат-

ный чемпион мира по кикбоксин-
гу и совладелец «Скорпиона» Маго-
мед Исмаилов, выполнявший функ-
ции начальника охраны бизнесме-
на Юшваева, и телохранитель Эль-
дар Хамидов. Им предъявлено об-
винение в покушении на убийство 
(ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ) и незакон-
ном обороте оружия (ст. 222 УК РФ).

Расследование этого дела сопро-
вождалось громким скандалом, ко-
торый разразился после того, как 
в прошлом году следователь Левон 
Агаджанян (на том этапе дело вел сто-
личный главк СКР) неожиданно ра-
дикально изменил основную версию 
следствия. Он тогда пришел к выводу, 
что зачинщиками перестрелки бы-

ли не спортсмены, а господин Якоб-
сон с сотрудниками ЧОПа, которые 
якобы первыми выхватили оружие 
и открыли огонь. Всем троим, вклю-
чая погибшего господина Койду, бы-
ло предъявлено обвинение в хулиган-
стве (ст. 213). Впрочем, защита постра-
давших оспорила новую версию след-
ствия, в частности, указав, что она 
противоречит результатам экспер-
тиз, которые, например, показали, 
что из пистолета господина Якобсона 
выстрелов произведено не было. Мо-
сковская прокуратура поддержала по-
зицию адвокатов. В итоге материалы 
дела забрал для дальнейшего рассле-
дования центральный аппарат СКР. 
Незадолго до окончания следствен-

ных действий уголовные дела про-
тив спецназовца и охранников были 
прекращены с формулировкой «в свя-
зи с отсутствием состава преступле-
ния». После этого Левон Агаджанян 
вместе с группой коллег написали ра-
порт об увольнении, который, одна-
ко, был признан неправомочным, по-
скольку заявления такого рода по за-
кону должны подаваться в индивиду-
альном порядке.

Адвокат Антон Гостев, представ-
ляющий интересы Дмитрия Якоб-
сона, подтвердил „Ъ“ факт заверше-
ния его клиентом ознакомления 
с материалами дела, но от коммен-
тариев отказался.

Владислав Трифонов

Перестрелка в «Москва-Сити» уместилась в 49 томов
Обвинение предъявлено спортсменам-охранникам

Защита пострадавших оспорила  новую 
версию следствия, в частности, указав, 
что она противоречит результатам  
экспертиз, которые показали,  
что из пистолета господина Якобсона 
выстрелов произведено не было



Иран и Турцию вычеркнули 
из сирийского урегулирования
Россия и арабские страны обсудили все ближневосточные конфликты

Рекордное число глав внешне
политических ведомств из араб
ских стран собралось вчера 
в Москве, чтобы принять учас
тие в 5й министерской сес
сии Российскоарабского фору
ма сотрудничества. На словах 
у России и  арабских стран иде
альные отношения, но за закры
тыми дверями оказалось, что 
разногласий больше, чем сто
роны хотели бы показать. Впро
чем, часть из них связана с раз
личием позиций внутри Лиги 
арабских  государств.

Впервые с 2009 года, когда бы-
ла запущена работа Российско-
арабского форума сотрудниче-
ства, за одним столом собрались 
14 представителей внешнеполити-
ческих ведомств на уровне минис-
тров иностранных дел или государ-
ственных министров. Глава МИД 
РФ Сергей Лавров принимал в Мо-
скве высокопоставленных дипло-
матов из Алжира, Иордании, Йеме-
на, Катара, Ливана, Марокко, ОАЭ, 
Омана, Палестины, Саудовской 
Аравии, Сомали, Союза Комор-
ских Островов и Туниса. Еще де-
вять стран-членов Лиги арабских 
государств (ЛАГ) были представле-
ны на более низком уровне.

Неожиданным оказалось отсут-
ствие главы МИД Ливии Мохамме-
да Сиялы. Его имя было в списках, 
подготовленных ЛАГ. О возмож-
ном приезде министра говорил 
и замглавы МИД РФ Михаил Бог-
данов. Не исключено, что визит 
состоится, но не в рамках фору-
ма, где присутствие одной из сто-
рон ливийского конфликта мог-
ло вызвать бурные споры. Катар 
выступает против командующего 
«Ливийской национальной арми-
ей» фельдмаршала Халифы Хафта-
ра, войска которого в начале неде-
ли пошли в наступление на Три-
поли, а Египет, Саудовская Аравия 
и ОАЭ — за него. Хотя на словах все 
поддерживают усилия ООН по уре-

гулированию ливийского кон-
фликта. В Москве, по данным „Ъ“, 
возникла дискуссия вокруг пун-
кта финальной декларации, где 
шла речь о призыве всех сторон 
воздержаться от военной эскала-

ции. Некоторые участники встре-
чи настаивали на оговорке, что си-
лы Хафтара сражаются против тер-
рористов. Однако в финальную 
версию это не вошло. «Мы надеем-
ся, что стороны все же поймут не-

обходимость прекращения бое-
вых действий и вернутся к поли-
тическому процессу под эгидой 
ООН»,— сказал „Ъ“ генсек ЛАГ Ах-
мед Абуль-Гейт, подчеркнув: меж-
ду арабами и Россией не так много 
разногласий по ливийской теме.

Совсем другое дело Сирия. 
Здесь, как утверждают информи-
рованные источники „Ъ“, поводов 
для дебатов было больше. Араб-
ская сторона настояла на том, что-
бы в тексте декларации не упоми-
налась роль Турции и Ирана в си-
рийском урегулировании. При 
этом авторы документа трижды 
ссылаются на успехи «астанин-
ского формата переговоров», ко-
торый проходит при содействии 
Москвы, Тегерана и Анкары: при-
ветствуются усилия России по по-
иску политического урегулиро-
вания в Сирии, в том числе рабо-
та по прекращению огня, зонам 
деэскалации, усилия ООН по со-
зданию Конституционного ко-
митета, а также обмен заключен-
ными. По данным „Ъ“, в декла-
рацию не вошел предложенный 
Москвой пункт о том, что состо-
явшийся в январе прошлого года 
в Сочи Конгресс сирийского на-
ционального диалога — это шаг 
вперед. При этом в своем высту-
плении по итогам заседания Сер-
гей Лавров заявил: участники 
встречи «договорились продол-
жать поддержку усилий по дости-
жению политического урегулиро-
вания в Сирии на основе резолю-
ции 2254 Совбеза ООН и итогов 
Конгресса».

Не упоминается в декларации 
и о возвращении Сирии в ЛАГ. 
Именно этот выделил господин 
Абуль-Гейт, отвечая на вопрос „Ъ“ 
о разногласиях между Москвой 
и арабскими странами по сирий-
скому вопросу. «Россия протал-
кивает это (возвращение Сирии 
в ЛАГ.— „Ъ“), но некоторые араб-
ские страны говорят, что сначала 

должны произойти подвижки в по-
литическом и конституционном 
процессе, и только тогда, с их точ-
ки зрения, Сирия сможет занять 
свое место»,— сказал он.

Турецкая тема вызвала дискус-
сии в контексте не только Сирии, 
но и Ирака. В декларации отверга-
ется любое вмешательство во вну-
тренние дела этой страны, в том 
числе военное присутствие там 
Турции. Но Катар отверг упоми-
нание Турции в этом контексте, 
о чем упомянуто в специальном 
примечании.

Неожиданным, особенно в при-
сутствии саудовского госминистра 
по иностранным делам Аделя аль-
Джубейра, стало заявление Сергея 
Лаврова, что «в одобренном тексте 
декларации подчеркивается важ-
ность нормализации и развития 
отношений между арабами и Ира-
ном в интересах мира и стабильно-
сти». «Декларация содержит пункт 
о невмешательстве во внутренние 
дела со стороны государств реги-
она. И, соответственно, арабские 
страны восприняли эти слова так, 
что Иран не может вмешиваться 
в наши дела. Если иранцы не будут 
вмешиваться, отношения улучшат-
ся»,— пояснил „Ъ“ генсек ЛАГ.

Полное единодушие на встре-
че в Москве вызвала тема пале-
стино-израильского конфликта. 
Арабские участники высоко оце-
нили позицию России в проти-
востоянии американским пла-
нам изменить статус-кво в регио-
не путем «признания суверените-
та Израиля над палестинской зем-
лей». Нет споров и касательно раз-
вития двустороннего сотрудни-
чества России с арабским миром. 
За десять лет, которые работает 
Российско-арабский форум, това-
рооборот между Россией и страна-
ми ЛАГ вырос примерно в 2,5 раза 
и достиг $21,7 млн. На этом оста-
навливаться не хотят.

Марианна Беленькая

Главе МИД РФ Сергею Лаврову удалось собрать за одним 
столом рекордное число высокопоставленных дипломатов 
из стран Лиги арабских государств  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Сербия выходит на косовскую прямую
Белград рассчитывает согласовать позицию по Косово с Москвой

Глава МИД РФ Сергей Лавров сегодня 
встретится в Москве со своим сербским 
коллегой Ивицей Дачичем. По данным 
источников „Ъ“, близких к  руководству 
Сербии, в центре переговоров будет 
 косовская проблема. До конца  апреля 
должна проясниться судьба диалога 
между Белградом и Приштиной о норма
лизации отношений. В этих условиях 
Сербия стремится заручиться поддер
жкой или по крайней мере пониманием 
со стороны Москвы своей позиции в этом 
диалоге. С подробностями — корреспон
дент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Хотя визит Ивицы Дачича в Москву гото-
вился давно и был приурочен к важной да-
те — 140-летию со дня открытия посольства 
Сербии в России, сосредоточатся главы ди-
пломатий двух стран на самой острой на се-
годня для Белграда проблеме — косовской. 
Как утверждают близкие к сербскому руко-
водству источники „Ъ“, Белграду важна под-
держка или хотя бы понимание со стороны 
Москвы по этой проблеме в момент, когда 
ее решение выходит на финишную прямую. 
Это, как рассчитывают в Сербии, усилит ее по-
зиции на завершающем этапе переговоров.

На днях канцлер Германии Ангела Мер-
кель и президент Франции Эмманюэль Ма-
крон пригласили лидеров всех балканских 

стран на встречу в Берлине. Она пройдет 
29 апреля и будет посвящена главным обра-
зом вопросу о нормализации отношений 
между Сербией и Косово. Как пояснили ев-
ропейские дипломатические источники 
„Ъ“, это станет, по сути, последней попыт-
кой склонить Белград и Приштину к заклю-
чению соглашения перед тем, как сменится 
руководство Евросоюза. После выборов в Ев-
ропарламент 23–26 мая будет утвержден но-
вый состав Еврокомиссии, который вернет-
ся к балканским делам не раньше осени.

Чтобы усилить давление на Белград, ко-
совские власти ранее ввели стопроцент-
ную пошлину на сербские товары и не спе-
шат отменять ее, несмотря на требования 
со стороны ЕС и США. Белград отказывает-
ся вести переговоры с Приштиной до отме-
ны драконовской пошлины, но в то же вре-
мя осознает, что без нормализации отноше-
ний с Косово интеграции в ЕС ему не видать, 
а это главный приоритет сербского прези-
дента Александра Вучича. Поэтому, хотя Рос-
сия и не участвует в косовских переговорах, 
даже символическая поддержка с ее сторо-
ны для Белграда важна с учетом того, что ко-
нечное решение проблемы Косово должно 
быть одобрено Совбезом ООН.

Неудивительно, что сербские руководите-
ли постоянно поднимают косовский вопрос 

на переговорах с российскими представите-
лями. Так было и во время встречи Александ-
ра Вучича с Владимиром Путиным в Москве 
(см. „Ъ“ от 3 октября 2018 года), и в ходе ви-
зита российского лидера в Белград (см. „Ъ“ 
от 17 и 18 января этого года).

Не станут исключением и нынешние пе-
реговоры глав МИДов двух стран. «Довери-
тельные контакты по линии внешнеполи-
тических ведомств приобрели регулярный 
характер»,— анонсировал в Twitter встре-
чу министров российский посол в Белграде 
Александр Чепурин. В Сербии эту фразу рас-
ценили как подтверждение того, что Ивица 
Дачич едет в Москву договариваться по Ко-
сово. Кроме того, в начале недели в окру-
жении сербского президента подтвердили, 
что в ходе предстоящего 26 апреля в Пекине 
международного форума «Один пояс, один 
путь» Александр Вучич проведет отдельную 
встречу с Владимиром Путиным. Она станет 
последней сверкой «косовских часов» между 
Сербией и Россией.

Хотя в Белграде неизменно благодарят 
Москву за поддержку в решении косовской 
проблемы, подходы двух стран к ее реше-
нию не совпадают. Александр Вучич продви-
гает идею разграничения с Приштиной в ка-
честве условия нормализации отношений. 
В Москве же полагают, что это будет факти-

чески означать признание Белградом неза-
висимости Косово. Критически относится 
Москва и к поддерживаемому ЕС соглаше-
нию между Сербией и Косово, подозревая, 
что оно превратит их чуть ли не в протекто-
раты НАТО.

А на днях президент Сербии обрушил-
ся с резкой критикой на российское агентст-
во Sputnik за освещение протестов в Белгра-
де, где в адрес Александра Вучича все громче 
звучат обвинения в «сдаче Косово». После того 
как Sputnik насчитал 50 тыс. протестующих, 
а сербская полиция — 7,5 тыс., президент за-
явил: «Сообщение Sputnik — это безобразная 
ложь». А в провластных сербских СМИ поя-
вился характерный комментарий: «Кого-то, 
возможно, и шокирует, что российский Sput-
nik освещает протесты так же, как и американ-
ское телевидение N1. Нас — нет. Президент Ву-
чич проводит независимую политику в инте-
ресах исключительно Сербии, и это не нравит-
ся многим и на Западе, и на Востоке».

Тем не менее накануне решающего этапа 
косовских переговоров и президент Сербии, 
и глава МИДа страны не прочь заручиться 
поддержкой Москвы. Даже если это и не по-
может Белграду выторговать более выгод-
ный вариант урегулирования, можно будет 
объявить населению, что он был согласован 
с Москвой.

Демократы поднимают счета Дональда Трампа
Они не теряют надежду установить связи президента США с Россией

Американские демократы, контроли
рующие Палату представителей Кон
гресса, активизировали расследова
ние финансовой деятельности Дональда 
Трампа: они запросили у ряда банков 
информацию о трансакциях с участием 
президента США и сделках, которые эти 
банки провели с представителями РФ. 
Демократы утверждают: их расследова
ние будет продолжаться вне зависимо
сти от выводов доклада спецпрокурора 
Роберта Мюллера о «российском вме
шательстве», текст которого планирует
ся обнародовать в четверг.

Новые подробности о расследовании 
«возможного иностранного вмешательства 
в политические процессы в США» рассказал 
председатель комитета по разведке Палаты 
представителей Адам Шифф. По его словам, 
два комитета нижней палаты Конгресса на-
правили официальные запросы в Deutsche 
Bank и ряд других финансовых организа-
ций, потребовав предоставить Конгрес-
су информацию о трансакциях с участием 
Дональда Трампа и о сделках, которые эти 
банки провели с представителями России. 
Представитель Deutsche Bank Керри Мак-

хью подтвердила газете The New York Times 
эту информацию, заявив, что финансовое 
учреждение «поддерживает продуктивный 
диалог» с членами Конгресса и собирается 
«предоставить необходимую информацию 
всем (органам.— „Ъ“), проводящим закон-
ные расследования». Источники издания 
сообщили, что речь также идет о Citigroup, 
JPMorgan Chase и Bank of America.

С такой инициативой демократы высту-
пили накануне ожидаемой публикации 
текста итогового доклада спецпрокурора 
Роберта Мюллера. Ожидается, что в четверг 
он будет передан членам Конгресса и ста-
нет доступен для общественности. Напом-
ним, в конце марта генпрокурор США Уиль-
ям Барр уведомил законодателей о том, что 
продолжавшееся 22 месяца расследование 
завершено, а спустя два дня он передал чле-
нам Палаты представителей четырехстра-
ничное изложение доклада спецпрокурора. 
Господин Барр рассказал: попытки РФ вме-
шаться в американские президентские вы-
боры 2016 года были, но члены избиратель-
ного штаба Дональда Трампа не вступали 
в сговор с российскими представителями. 
Он также уточнил, что спецпрокурор Мюл-

лер не смог однозначно установить, пытался 
ли Дональд Трамп воспрепятствовать пра-
восудию, но сам генпрокурор и его замести-
тель, изучив собранные улики, посчитали, 
что они недостаточны для предъявления об-
винений главе Белого дома. «В то время как 
в докладе не утверждается, что президент 
совершил преступление, он (доклад.— „Ъ“) 
также и не реабилитирует его»,— говорится 
в письме генпрокурора.

В последние недели демократы в Конгрес-
се настаивали на том, чтобы им был предо-
ставлен полный текст доклада спецпрокуро-
ра, насчитывающий 400 страниц. На прош-
лой неделе генпрокурор Барр заявил: соглас-
но правилам, он будет вынужден исключить 
из итогового варианта фрагменты, содержа-
щие государственную и следственную тай-
ну. В частности, цензуре подвергнутся части 
доклада, касающиеся материалов, передан-
ных Большому жюри присяжных, и относя-
щиеся к расследованиям, которые все еще 
продолжаются.

Демократы неоднократно заявляли, что, 
несмотря на заявления генпрокурора, ито-
говый вариант доклада может содержать 
свидетельства сговора членов избиратель-

ного штаба Дональда Трампа с Кремлем 
и свидетельствовать о том, что президент 
США пытался препятствовать правосудию. 
Республиканцы настаивают на том, что де-
ло о возможном российском вмешательст-
ве должно быть закрыто. Эту позицию раз-
деляет и глава Белого дома, называющий 
расследование спецпрокурора Мюллера 
«охотой на ведьм».

После официального завершения рассле-
дования президент США заявил, что «полно-
стью оправдан». А в понедельник он вновь 
высказал свое мнение на странице в Twitter. 
«Они шпионили за моей (избирательной.— 
„Ъ“) кампанией (мы никогда этого не забу-
дем!)»,— написал Дональд Трамп. Спустя два 
часа глава Белого дома решил свою мысль 
пояснить: «Доклад Мюллера, составленный 
18 обозленными демократами, которые так-
же оказались ненавистниками Трампа и сто-
ронниками Клинтон (экс-госсекретаря США 
Хиллари Клинтон.— „Ъ“), должен был сос-
редоточиться на тех людях, кто шпионил 
за моей предвыборной кампанией в 2016 го-
ду, а также на тех, кто сфабриковал всю ложь 
о сговоре с Россией».

Кирилл Белянинов, Вашингтон
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мировая политика
Украина 
загляделась  
на другого

В преддверии второго тура прези-
дентских выборов на Украине но-
вости из Киева становятся все более 
неожиданными и эмоционально за-
ряженными. Освобождение из-под 
стражи скандального депутата Над-
ежды Савченко, история с возмож-
ным покушением на Владимира Зе-
ленского — судя по всему, это дале-
ко не последние сенсации, которые 
ждут нас до выборов.

Пока эксперты пытаются расшиф-
ровать смысл каждого из этих собы-
тий и понять, в какой степени оно 
способно изменить электоральную 
картину, главный вопрос звучит так: 
какое же мегапотрясение должно 
произойти на Украине, чтобы у стра-
ны остался тот же президент — Петр 
Порошенко? Последний опрос, про-
веденный Киевским международ-
ным институтом социологии, пока-
зал: отрыв Владимира Зеленского 
из солидного превратился в огром-
ный — 72,2% против 25,4%. Казалось 
бы, игра выиграна.

Однако все еще есть немало дале-
ко не самых глупых людей, которые 
загадочно улыбаются: дескать, не смо-
трите на рейтинги. Вот пройдут выбо-
ры и тогда увидим, кто есть кто.

Отношения Петра Порошенко 
и возглавляемой им страны все боль-
ше напоминают несчастливый брак. 
После пяти лет совместной жизни 
жена — Украина — разлюбила «со-
лидного во всех отношениях», состо-
ятельного мужа, у которого в прямом 
и в переносном смысле все схвачено, 
«все в шоколаде». Она безрассудно за-
крутила роман с ветреным молодым 
человеком — Владимиром Зелен-
ским, у которого не схвачено ничего.

Но любви не прикажешь. Време-
ни у Петра Порошенко почти не оста-
лось: развод должен произойти в это 
воскресенье.

Уязвленный Порошенко считает, 
что жену нужно просто успеть при-
вести в чувство и спустить на зем-
лю, завершив этот предвыборный 
карнавал безумия. То сдавая анали-
зы, то врываясь в телестудию, то ка-
рауля соперника на стадионе «Олим-
пийский» и даже танцуя на сцене 
рок-н-ролл, как на выборах 1996 го-
да в России танцевал Борис Ельцин, 
Порошенко посылает Украине сиг-
нал: подумай, кого ты себе выбира-
ешь. Актеришку, марионетку олигар-
ха, пацана, наркомана. Неужели те-
бе нужно, чтобы рядом с тобой бы-
ло пустое место, ничтожество, когда 
я — настоящий мужчина, президент 
и главнокомандующий.

Но чем больше телодвижений дела-
ет Петр Порошенко, чем большую ак-
тивность он проявляет, тем большее 
раздражение и отторжение он вы-
зывает у Украины. Она посылает ему 
ответный сигнал: никакой любви 
не жди, я просто тебя больше не хочу.

При каком же раскладе может со-
храниться этот несчастливый брак? 
Хотя каждый из сценариев выглядит 
не очень правдоподобным, полно-
стью отметать их нельзя. На Украине 
сегодня возможно все.

Первый сценарий — это некая ката-
строфа, форс-мажорное событие, пол-
ностью переворачивающее ситуацию, 
инцидент с Владимиром Зеленским, 
который куда-то денется, сойдет с ума, 
откажется от выборов, заявит, что это 
была съемка нового сериала, бежит 
за границу к своему покровителю, оли-
гарху Игорю Коломойскому. Или, при-
ехав на стадион «Олимпийский», про-
кричит: «Да здравствует Путин!»

Второй сценарий — это беспреце-
дентные фальсификации, после ко-
торых центризбирком возьмет на се-
бя смелость объявить президентом 
Порошенко. Сторонники этой вер-
сии считают, что победит тот, кто вы-
играет «битву за ЦИК».

Однако даже если представить, что 
нелюбимый, но опытный Петр Поро-
шенко и найдет способ заставить Ук-
раину остаться с ним еще на пять лет, 
это не сулит ни ему, ни стране ничего 
хорошего. Есть немало примеров то-
го, чем заканчивались подобные исто-
рии и на Украине, и в других странах.

Каждая из них чревата социаль-
ным взрывом.

Отношения Петра 
 Порошенко и возглав-
ляемой им страны все 
больше напоминают 
несчастливый брак

Сергей Строкань,
обозреватель



Запланированный на июль переход 
на проектное банковское финанси-
рование и эскроу-счета продолжа-
ет стимулировать творческое нача-
ло у девелоперов. Выступая на про-
фильной конференции Сбербанка 
в Самаре, представитель калинин-
градского застройщика «Авангар-
динвестпроект» неожиданно сооб-
щил, что нашел крайне неожидан-
ный способ привлечения средств.

Девелопер, по его словам, заклю-
чал с будущими дольщиками дого-
вор на право покупки квартиры. 
В обмен на этот, по сути, опцион по-
купатели вносили 20% от стоимости 
будущего жилья на свой депозит 
в банке, уполномоченном выдавать 

проектное финансирование. Остав-
шиеся 80% покупатель обязывал-
ся выплатить после того, как «Аван-
гардинвестпроект» получит разре-
шение на строительство. В компа-
нии не без гордости заявили, что та-
ким образом продали уже 132 квар-
тиры на 655 млн руб. Это позво-
лило ей скопить на эскроу-счетах 
около 100 млн руб. Как заверил за-
стройщик, под эти средства он, ско-
рее всего, получит проектное фи-
нансирование с льготной ставкой. 
Присутствующий на конференции 
замглавы Минстроя Никита Стаси-
шин не без смеха поинтересовался: 
«Что же за банк готов выдать кредит 
на постройку дома без разрешения 
на строительство?» Оказалось, что 
это государственный банк ДОМ.РФ.

Последней причиной для уже-
сточения правил жилищного стро-
ительства стал крах Urban Group 
в 2018 году, некогда крупного за-
стройщика жилья в Подмосковье. 
На тот момент у нее было 14,6 тыс. 
заключенных договоров долевого 
участия на строительство квартир 
общей стоимостью больше 50 млрд 
руб. Теперь властям придется до-
страивать за группой более 3 млн 
кв. м недвижимости, на что может 
потребоваться до 70 млрд руб. Уча-
ствует в спасении дольщиков Urban 
Group и ДОМ.РФ. Но выходит, этот 
опыт не отбил у госкомпании вкус 
к рискованным проектам.

До перехода на эскроу-счета де-
велоперы кто во что горазд стара-
ются поднять свою привлекатель-
ность в глазах кредиторов. В апре-
ле председатель совета директоров 
группы ЛСР Андрей Молчанов про-
дал 9,71% акций компании, что мо-
жет повысить ликвидность бумаг 
и обеспечит ей ресурс для перего-
воров с банками. ФСК «Лидер» оп-
тимизирует бизнес и объединяет 
десятки структур под управлением 
одной компании для повышения 
прозрачности. Но продажа бинар-
ных опционов, кажется, поразила 
всех. Это было слышно по паузе, ко-
торой встретил эту идею господин 
Стасишин. В ДОМ.РФ говорят, что 
одобрить кредит действительно мо-
гут, но финансировать проект нач-
нут только после получения разре-
шения на строительство. Получа-
ется, что небольшой калининград-
ский девелопер нашел эффектив-
ный, пусть и нестандартный метод 
для привлечения финансирования. 
А подобные примеры часто бывают 
заразительны.

Как стало известно „Ъ“, Белый дом 
28 марта утвердил новые критерии 
 локализации производства судов в РФ, 
соответствие которым нужно для полу-
чения господдержки. Для морских су-
дов критерии очень мягкие, что позво-
лит дальневосточной верфи «Звезда» 
просто собирать в РФ танкеры и газо-
возы, частично построенные в Южной 
Корее. Но заказчики рыболовных, реч-
ных судов и типа «река-море», нуждаю-
щиеся в обновлении флота, вынужде-
ны будут подчиняться более жестким 
требованиям, из-за чего заказы могут 
уйти за границу.

Правительство утвердило изменения в су-
достроительную часть ключевого 719-го по-
становления, которое определяет, какая про-
дукция может считаться российской. Судов-
ладельцам это нужно для получения госсуб-
сидий, права на каботаж и в будущем — на 
перевозки углеводородов по Севморпути. 
Итоговая версия в целом не отличается от 
предыдущей редакции, о которой „Ъ“ пи-
сал 16 октября 2018 года. Новые правила по-
зволят «Звезде» (управляется консорциумом 
«Роснефти», «Роснефтегаза» и Газпромбанка) 
фактически только собирать на стапеле и кра-
сить танкеры и газовозы из блоков, постро-
енных в Южной Корее,— такие суда будут 
считаться российскими. Правда, нужно так-
же использовать российские винты и вин-
торулевые колонки. Хотя правила аналогич-
ны и для других верфей РФ при строительст-
ве морских судов, ледоколов и обслужива-
ющего флота, именно «Звезда», географиче-
ски расположенная близко к Южной Корее 
и обладающая мощностями по крупноблоч-

ному строительству, может в наибольшей 
степени получить от них выгоду.

Гораздо более строгие требования описаны 
для всех рыболовных судов, а также речных су-
дов, в том числе и для класса «река-море». По-
мимо требований к наличию техпроекта, до-
стройке судна, проведению испытаний и сда-
чи судна верфь должна осуществить заклад-
ку и сборку корпуса судна из блоков, произ-
веденных в ЕАЭС. Причем масса секций и ма-
териалов для корпуса судна, изготовленных в 
ЕАЭС, должна составлять не менее 50% массы 
корпуса судна к 2020 году, не менее 70% — к 
2022 году и не менее 90% — к 2024 году. Кроме 

того, монтаж и производство должно вестись 
при использовании определенного оборудо-
вания и механизмов, изготовленных в РФ, 
прописанного отдельным списком.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что «вне-
сенные изменения направлены на поддержку 
отечественной продукции и стимулирование 
иностранных компаний к локализации про-
изводства в условиях политики импортозаме-
щения». В министерстве подчеркивают, что 
указанный в постановлении перечень обору-
дования и операций «был детально прорабо-
тан» и «был сделан вывод о наличии отечест-
венных производителей, выпускающих всю 

номенклатуру указанного оборудования». По 
мнению Минпромторга, поэтапное повыше-
ние уровня локализации «создает благоприят-
ные условия судовладельцам для адаптации к 
данным мерам».

На «Звезде» и в «Роснефти» тему не коммен-
тировали. В Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК) уверяют, что вступление в 
силу постановления не повлияет на сроки сда-
чи новых судов и позволит в среднесрочной 
перспективе прийти к оптимальной доле ис-
пользования оборудования российского и за-
рубежного производства. Появится широкий 
спектр судового комплектующего оборудова-
ния желаемого высокого качества производст-
ва как отечественных компаний, так и локали-
зованных в РФ, заключают в ОСК.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, что по 
ряду существенных позиций отечественные 
аналоги материалов и оборудования либо зна-
чительно дороже импортных, либо вообще от-
сутствуют. А доля поставок импорта при стро-
ительстве судов типа «река-море» — до 40% об-
щей стоимости. Сегодня в РФ и ЕАЭС отсут-
ствует серийное производство необходимой 
номенклатуры двигательных агрегатов, в том 
числе среднеооборотных винторулевых коло-
нок, систем очистки балластных вод, отмеча-
ет собеседник „Ъ“. По его словам, записанные 
в постановлении требования не согласуют-
ся с реальными планами производителей по 
освоению необходимой номенклатуры. Про-
блемой также является отсутствие сетей гаран-
тийного и послегарантийного обслуживания, 
обеспечения запчастями и подготовки специ-
алистов, добавляет источник „Ъ“.

деловые новости — с9

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22221,66 (+52,55)
РТС 1255,45 (+8,46)
FTSE 100 7469,92 (+33,05)

DAX 30* 12101,32 (+81,04)
DJIA* 26429,21 (+44,44)
NASDAQ Composite* 8009,863 (+33,851)

*На 20:09.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.04.19
Австралийский доллар 45,8946
Английский фунт 84,0738
Белорусский рубль 30,5711
Датская крона* 97,3795

Доллар США 64,2422
Евро 72,6515
Индийская рупия** 92,2921
Казахский тенге** 16,9067

Канадский доллар 47,9670
Китайский юань* 95,7738
Норвежская крона* 75,7029
СДР 89,3294

Сингапурский доллар 47,4392
Новая турецкая лира 11,0755
Украинская гривна* 24,0380
Шведская крона* 69,4135

Швейцарский франк 64,0118
Японская иена** 57,3975
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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игры

Получается, что 
 небольшой калинин-
градский девелопер 
нашел эффективный, 
пусть и нестандартный 
метод для привлече-
ния финансирования

в финансирование строительства 
изучала корреспондент отдела 
потребительского рынка

Елизавета 
Макарова

У Domino’s подгорает пицца
Франчайзи сети вступили в конфликт с компанией

На российском рынке быстрого 
 питания назревает один из крупней-
ших скандалов за последние годы. 
 Региональные франчайзи сети Domi-
no’s  Pizza Russia обвинили компанию 
в завышении цен на продукты, навя-
зывании услуг и отсутствии маркетин-
говой поддержки. Это может ослож-
нить планы Domino’s Pizza по даль-
нейшей экспансии.

Держатели франшизы Domino’s Pizza Rus-
sia, развивающие рестораны за пределами 
Московского региона, сообщили о сложно-
стях с экспансией. Письма (копии есть у „Ъ“) 
в марте 2019 года направлены региональному 
вице-президенту головной Domino’s Pizza In-
ternational Фредерику Лунду, Domino’s Pizza 
Eurasia Аслану Саранга и главе Domino’s Piz-
za Russia Гюванчу Донмезу. Обращения под-
писали владельцы 21 из 26 ресторанов Domi-
no’s Pizza за пределами региона, в том числе 
в Ростове-на-Дону, Краснодаре, Воронеже, 
Нижнем Новгороде и т. д. Всего Domino’s Piz-
za управляет в России около 180 ресторанами.

Как говорится в письмах, гарантии 
по достижении точки безубыточности с пер-

вого месяца работы так и не были достигну-
ты ни в одном из региональных ресторанов. 
Так, пишут держатели франшизы, цены на ос-
новные продукты Domino’s Pizza на 15–20% 
выше, чем у конкурентов, притом что сама 
пицца в регионах стоит на 10–15% дешевле, 
чем в Москве. Кроме того, продолжают они, 
стоимость сопутствующих услуг, которые ока-
зывают навязанные посредники, завышена 
и доходит до 2% от затрат ресторана. При этом 
маркетинговые акции не учитывают регио-
нальную специфику и проваливаются, а об-
ращения в Domino’s Pizza Russia игнориру-
ются. В результате, по данным франчайзи, ре-
стораны в регионах приносят от 200 тыс. руб. 
до 1 млн руб. убытка в месяц. Заведение в Туле 
уже закрылось после года работы из-за кон-
фликта с держателем франшизы, сообщили 
его бывшие владельцы.

Действия Domino’s Pizza Russia фран-
чайзи считают «умышленными» и «направ-
ленными на введение в заблуждение». Они 
оставляют за собой право обращения в ар-
битражный суд и «иные компетентные ор-
ганы». Но франчайзи потребуется предоста-
вить убедительные доводы о том, что отсут-

ствие прибыли — это последствия «обмана» 
со стороны Domino’s Pizza, а не их собствен-
ная вина, указывает адвокат Forward Legal 
Людмила Лукьянова. Партнер «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбунов добав-
ляет, что, если Domi no’s Pizza действитель-
но предлагала московскую финансовую мо-
дель для развития в регионах, у суда могут 
возникнуть «резонные вопросы».

Один из подписавших письмо, Михаил 
Шуваев (управляет девятью ресторанами 
Domino’s Pizza), заявил „Ъ“, что ответа от ком-
пании пока не поступило. Франчайзи пыта-
лись донести свою позицию до Гювенча Дон-
меза и Аслана Саранга устно, но перегово-
ры также оказались безрезультатными, го-
ворит он. В Domino’s Pizza Russia сообщили 
„Ъ“, что с самого начала своей работы были 
откровенны относительно потенциальных 
возможностей и рисков, сопряженных с ве-
дением бизнеса. Там настаивают, что боль-
шинство региональных ресторанов, откры-
тых в 2017 году и в начале 2018 года, дости-
гли операционной прибыли.

Domino’s Pizza планирует массирован-
ную экспансию в России, там говорили, что 

до конца года хотят открыть в стране при-
мерно 60 новых заведений в городах Цент-
рального, Северо-Западного, Приволжского, 
Южного и Уральского федеральных округов. 
В компании подтвердили „Ъ“ планы открыть 
40–60 новых заведений до конца года. Но ре-
гиональные франчайзи Domino’s Pizza сомне-
ваются, что это реально при текущей модели. 
Они, в частности, предлагают пересмотреть 
закупочные цены на продукты и повысить 
расходы на маркетинг в регионах.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская отмечает, что, если проблема носит мас-
совый характер, со стороны головной компа-
нии стоит ожидать шагов по пересмотру усло-
вий работы с партнерами. В 2014 году фран-
чайзи сети Subway добились от компании 
снижения закупочных цен на часть продук-
ции на 50%, объявив коллективный протест 
и отказавшись от выплат роялти. Управляю-
щие ресторанами Domino’s Pizza в регионах 
говорят, что также рассматривают возмож-
ность закрытия заведений и разрыва отноше-
ний с компанией.

Никита Щуренков, 
Анатолий Костырев

«Газпром нефть» освоит гигантские залежи
Компания начинает разработку Ямбургского месторождения

Начиная один из крупнейших добыч-
ных проектов в России, «Газпром 
нефть» просит правительство о льго-
тах и собирается привлечь партнеров. 
О том, что компания получила возмож-
ность работать на глубоко расположен-
ных ачимовских залежах Ямбургско-
го месторождения «Газпрома» с запаса-
ми 1,2 млрд тонн нефти, стало известно 
16 апреля. По мнению аналитиков, ин-
вестиции в проект могут составить не-
сколько миллиардов долларов. Перего-
воры о партнерстве по соседним акти-
вам, по данным „Ъ“, шли с Shell, но под 
нынешние запросы «Газпром нефти» 
подходит в первую очередь немецкая 
Wintershall.

«Газпром нефть» готовит разработку ачи-
мовских залежей Ямбургского месторо-
ждения, а также интегрированный проект 
по освоению нефтяных оторочек Ен-Яхин-
ского и Песцового месторождений (лицензии 
принадлежат «Газпрому») со своими Тазов-
ским и Северо-Самбургским месторождения-
ми, заявил первый заместитель главы компа-
нии Вадим Яковлев. Компания 16 апреля сооб-
щила, что заключила с «Газпромом» рисковый 
операторский контракт по первым трем акти-
вам, что позволит компании разрабатывать 

их и ставить запасы на свой баланс, хотя ли-
цензия останется у «Газпрома». «По сути, мы со-
здали новый механизм недропользования,— 
сказал топ-менеджер.— Мы полностью берем 
на себя инвестиции, сопутствующие риски 
и получаем все выгоды от вовлечения запасов 
в разработку».

Четыре месторождения, кроме Ямбур-
га, будут связаны единой инфраструктурой 
для транспортировки нефти по трубе (макси-
мум добычи — 16 млн тонн нефтяного экви-
валента в год). Схема вывоза нефти с Ямбур-
га с высокой долей вероятности будет сход-
на с той, что действует на Новопортовском ме-
сторождении: «Газпром нефть» построит неф-
тяной терминал в Обской губе мощностью 
5 млн тонн в год и в перспективе может дове-
сти ее до 20 млн тонн. Также рассматривается 
вариант транспортировки через нефтепровод 
Заполярье—Пурпе.

Геологические запасы ачимовских зале-
жей Ямбургского месторождения сопостави-
мы с половиной крупнейшего в России Самот-
лорского нефтяного месторождения «Роснеф-
ти» — 1,2–3,5 млрд тонн нефтяного эквивален-
та. Предполагается, что «Газпром нефть» нач-
нет добычу нефти на Ямбургском месторо-
ждении уже в 2024–2025 годах с целью дове-
сти ее до 5–6 млн тонн на первом этапе, кото-

рый предполагает освоение 600 млн тонн ге-
ологических запасов. До конца года нефте-
компания хочет завершить ТЭО проекта, вы-
брать вариант транспортировки, а в 2020 году 
определить проектные мощности. Господин 
Яковлев не стал называть инвестиции в про-
ект, но только в опытно-промышленную раз-
работку «Газпром нефть» до 2024 года вложит 
12,5 млрд руб.

Ачимовские залежи характеризуются 
сложным геологическим строением, в том чи-
сле низкой проницаемостью пластов. По сло-
вам Вадима Яковлева, «Газпром нефть» рассма-
тривает применение дополнительных нало-
говых льгот для ачима, например примене-
ние НДД, или же попросит правительство вве-
сти льготный режим по НДПИ, как для баже-
новской свиты (для последней действует нуле-
вой НДПИ). Сейчас для месторождений север-
нее 65-го градуса действует пониженная став-
ка НДПИ, но она истечет в 2022 году. По мне-
нию собеседников „Ъ“ в отрасли, шансы «Газ-
пром нефти» получить льготы довольно ве-
лики, поскольку речь идет о новой добыче, 
и у Минфина не будет выпадающих доходов 
бюджета.

«Газпром нефть» хочет привлечь иностран-
ных партнеров, в частности, в Северо-Самбург-
ское месторождение. По данным „Ъ“, по этому 

активу, а также по Тазовскому участку шли пе-
реговоры с Shell. Но Вадим Яковлев отметил, 
что компания готова привлекать партнеров 
с опытом добычи на ачиме — на данный мо-
мент под это определение подходит только 
немецкая Wintershall, которая работает с «Газ-
промом» на Уренгойском месторождении.

Разработка ачимовских залежей имеет 
большой потенциал и может стать крупней-
шим проектом для «Газпром нефти» и в тео-
рии одним из крупнейших проектов не толь-
ко в России, но и в мире, говорит Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch. Верхняя граница предпо-
лагаемого интервала добычи на Ямбурге (5–
20 млн тонн) — это 400 тыс. баррелей в сутки, 
что сравнимо с такими проектами-гигантами, 
как Johan Sverdrup в Норвегии или Кашаган 
в Казахстане. С другой стороны, проект явля-
ется технологически сложным, и о реальных 
объемах добычи можно будет говорить только 
по результатам экспериментальной фазы, от-
мечает господин Маринченко. Если будет при-
нято решение о начале промышленной добы-
чи, инвестиции могут составить не менее не-
скольких миллиардов долларов, необходи-
мых в том числе для создания транспортной 
инфраструктуры.

Дмитрий Козлов, Салехард;  
Юрий Барсуков
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Госсубсидии встали на якорь
Правительство закрепило требования к локализации в судостроении
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Котировки золота на мировом 
рынке 16 апреля обновили 
 четырехмесячный минимум, 
приблизившись к отметке $1270 
за тройскую унцию. Инвесторы 
сокращают вложения в драгме
таллы на фоне позитивных ста
тистических данных из США 
и Китая, а также надежд на дол
гожданное достижение торго
вого соглашения между этими 
странами. Но пессимизм отно
сительно финансовых показате
лей американских компаний 
способен очень быстро вернуть 
котировки к уровню $1300 
за  унцию, считают эксперты.

Четвертый день подряд цены на 
золото на мировом рынке уверенно 
снижаются. По данным Reuters, 16 
апреля котировки опускались ниже 
отметки $1273 за тройскую унцию, 
минимального значения с 27 декаб
ря прошлого года. По сравнению с за
крытием 15 апреля стоимость золота 
снизилась на 1%, а за четыре дня — 
почти на 3%. Впрочем, другие драго
ценные металлы снизились в цене 
менее значительно. Стоимость сере
бра опускалась до отметки $15 за ун
цию, что всего на 1,6% ниже значений 
закрытия прошлой среды, цена пла
тины за тот же период опустилась на 
2,6%, до $902 за унцию.

Обновление многомесячного ми
нимума было спровоцировано круп
ной продажей фьючерсных контрак
тов на золото. По словам руководи
теля отдела аналитических исследо
ваний Альфабанка Бориса Красно
женова, с утра на бирже COMEX бы
ла проведена единовременная про
дажа 11 тыс. контактов на общую 
сумму $1,5 млрд. «Этот объем зна
чителен даже для ликвидного рын
ка золота, поэтому спровоцировал 
резкое падение котировок»,— отме
чает господин Красноженов. В ре
зультате всего за полчаса стоимость 

золота упала с $1284 до $1277 за ун
цию, пробив 100дневную среднюю 
скользящую.

Впрочем, распродажа на рынке 
имела и фундаментальные основа
ния. В последние дни вышла серия 
статистических данных по ведущим 
странам мира, которые укрепили 
надежды инвесторов на сохранение 
высоких темпов роста глобальной 
экономики. В конце прошлой недели 
Министерство труда США сообщило 
о том, что число американцев, впер
вые обратившихся за пособием по 
безработице, сократилось на 8 тыс. 
человек, до 196 тыс. человек. Это ста
ло минимальным показателем с ок
тября 1969 года и свидетельствует о 
продолжении активного роста рын
ка труда в стране. В пятницу была 
опубликована официальная стати
стика из КНР, согласно которой экс
порт страны в марте вырос на 14,2% в 
годовом выражении после падения 
на 20,8% в феврале. Аналитики ожи
дали роста показателя лишь на 7,3%. 
По словам заместителя начальника 
управления инвестиций «Райффай
зен Капитала» Антона Кравченко, 
вслед за снижением рисков рецес
сии в США начала снижаться и цена 
на золото.

Дополнительное давление на сто
имость драгоценного металла оказа
ли новости о прогрессе в торговых 
переговорах между США и Китаем. 

В минувшие выходные глава амери
канского Минфина Стивен Мнучин 
заявил о том, что страны прибли
жаются к финальной стадии пере
говоров. «В связи с улучшением на
строения на фондовых рынках про
изошло снижение спроса на защит
ные активы и, как следствие, паде
ние котировок золота»,— отмечает 
главный аналитик Промсвязьбанка 
 Роман Антонов.

В ближайшие дни определяющим 
фактором для рынка драгоценных 
металлов будет сезон корпоратив
ных отчетов, стартовавший в США. 
При этом, по словам господина Анто
нова, американский рынок входит в 
отчетный сезон с наиболее пессими
стичными ожиданиями с 2016 года. 
«Если инвесторы разочаруются в 
перспективах американских компа
ний, во второй половине года мы до
вольно быстро можем увидеть воз
врат золота к уровню $1300 за ун
цию»,— считает директор аналити
ческого департамента «Велес Капита
ла» Ивана Манаенко. Однако более 
значительного роста на рынке не 
ждут, так как глобальная инфляция 
попрежнему остается на низком 
уровне. В дополнение к этому, отме
чает господин Манаенко, объемы 
производства золота в 2019 году мо
гут достичь рекордного уровня на 
фоне инвестиций прошлых лет.

Виталий Гайдаев

Беззащитное золото
«Быки» рассчитывают  
только на слабые корпоративные результаты По итогам первого квартала 

2019 года банкам удалось пока
зать небольшой приток вкла
дов — 0,8%, компенсировав 
за февраль—март традиционный 
январский отток. Позитивной 
динамике способствовал рост 
 ставок привлечения средств физ
лиц, который наблюдался с нача
ла года, но неожиданно сменился 
снижением в конце марта. Учи
тывая, что дальнейших предпо
сылок для увеличения ставок по 
вкладам пока нет, эксперты ожи
дают слабого прироста вкладов 
в целом по году, на уровне капи
тализации процентов.

Банк России 16 апреля опублико
вал данные о динамике развития бан
ковского сектора в первом квартале 
2019 года. В них регулятор отметил 
позитивный тренд на рынке привле
чения средств физлиц. По итогам пер
вого квартала объем вкладов показал 
пусть незначительный, но рост — 0,8%. 
В феврале—марте прирост составил в 
среднем 0,9%, что позволило компен
сировать январский отток (–1,5%).

Такая динамика наблюдалась «в 
условиях изменения процентной по
литики банков в пользу повышения 
привлекательности вкладов в рублях», 
отмечается в материалах ЦБ. Действи
тельно, согласно данным мониторин
га среднего арифметического макси
мальных ставок крупнейших банков, 

в январе и большей части марта ставки 
по вкладам в рублях росли. Индикатор 
увеличился с 7,43% на конец 2018 года 
до 7,72% по итогам второй декады мар
та. Однако в третьей декаде ставка не
ожиданно резко снизилась до 7,53% го
довых, оставшись на этом уровне и по 
итогам первой декады апреля. Сред
нее арифметическое максимальных 
ставок топ10 банков — индикатор для 
всего рынка и отражает общую дина
мику доходности вкладов.

Снижение ставок по вкладам отча
сти спровоцировал ЦБ. 22 марта совет 
директоров Банка России констатиро
вал, что пик годовой инфляции в РФ 
будет пройден в мартеапреле, а его но
вая оценка была снижена до 5,5%, тог
да как предыдущая оценка допуска
ла заметно более высокий уровень. В 
заявлении по итогам совета ЦБ пря
мо указал на возможность снижения 
ставки в 2019 году. При этом в докла
де регулятора о денежнокредитной 
политике, редакцию которого в мар
те обновил ЦБ, прогнозируется, что «в 
связи с прекращением тенденции к 
росту долгосрочных ставок денежно
го и фондового рынков в краткосроч
ной перспективе можно ожидать по
степенной стабилизации депозитных 
ставок». «Мы не ожидаем резких изме
нений в объеме привлечения и общем 
объеме рынка. Пик выгодных предло
жений по депозитам пройден, в даль
нейшем рыночная ситуация будет под

талкивать банки к снижению ставок 
по депозитам»,— полагает начальник 
управления некредитных продуктов 
Райффайзенбанка Максим Степочкин.

В такой ситуации эксперты не 
ожидают заметного роста вкладов по 
крайней мере в первом полугодии. По 
словам главного экономиста «ПФКа
питала» Евгения Надоршина, с учетом 
годовой процентной ставки депозиты 
должны прирастать примерно на 2% 
в квартал, если рост ниже, то с высо
кой долей вероятности это означает, 
что новых денег на депозитах могли 
не размещать либо размещали мень
ше, чем забирали. «По итогам полуго
дия, вероятно, мы также увидим вя
лый рост депозитов, вызванный при
числением к ним накопленных про
центов,— отмечает он.— При этом 
за год прирост может показать отри
цательную динамику, поскольку де
позиты остаются малопривлекатель
ным средством накопления средств, 
особенно с учетом инфляции». Впро
чем, по мнению господина Надорши
на, изменение процентной ставки по 
вкладам существенно не влияет на их 
привлекательность, несмотря на на
личие более выгодных инструментов 
накопления средств, наши граждане 
ленятся разбираться в них и пользо
ваться, поэтому и значительных отто
ков ожидать не стоит.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Вклады потянулись за ставками
Банковский сектор показал прирост средств физлиц

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

НПФ с трудом привлекают кли
ентов. Дистанционный элек
тронный канал подачи заявле
ний, по сути, не работает — через 
него проходит менее половины 
от общего количества поданных 
на перевод пенсионных накопле
ний заявлений. Большая часть 
нерешенных проблем остается 
на стороне ПФР. С одной сторо
ны, это способствует уменьше
нию потерь граждан в результате 
досрочных переходов, но с дру
гой — лишает их возможности 
пользоваться базовой услугой.

Участники пенсионного рынка 
стали чаще жаловаться на трудности 
с подачей заявлений граждан на пе
ревод накоплений. По словам одного 
из пенсионных брокеров, проходка 
поданных через единый портал госу
слуг (ЕПГУ) заявлений на перевод пен
сионных накоплений в феврале со
ставляла 40%, а в марте сократилась до 
20%. «В среднем за февральмарт ПФР 
принял только 30% заявлений, подан
ных через ЕПГУ»,— утверждает второй 
пенсионный брокер. «Через ЕПГУ при 
привлечении через сеть банков про
ходит лишь 12% заявлений»,— гово
рит топменеджер одного из крупных 
НПФ. «Сейчас дистанционная техно
логия по подаче заявлений просто не 
работает»,— говорил в интервью „Ъ“ 
гендиректор НПФ «Открытие» Миха
ил Моторин (см. „Ъ“ от 16 апреля).

• С этого года перевести накопления 
между страховщиками можно двумя 

способами: лично явившись в отделе-
ние ПФР (или же послав представите-
ля) или дистанционно — через ЕПГУ. 
Гражданин должен быть обязательно 
оповещен о теряемом им инвестдохо-
де в случае досрочного перевода нако-
плений, а фонды, откуда он уходит 
и куда он приходит, должны получить 
сообщение об этом.
Привести в порядок перевод пен

сионных накоплений через ЕПГУ за
интересованные ведомства хотели 
еще в первом квартале (см. „Ъ“ от 11 
января), но портал до сих пор нор
мально не заработал. Об этом свиде
тельствует, в частности, проведенная в 
первой половине апреля встреча ряда 
удостоверяющих центров (УЦ), пенси
онных фондов, «Ростелекома», о кото
рой рассказали два ее участника. 
Ошибки возникают почти на всех эта
пах прохождения подачи заявления, 
свидетельствуют обсуждавшиеся на 
совещании данные и практика участ
ников рынка. Так, при заходе в ЕПГУ и 
выборе опции смены страховщика 
возникают ошибки, не позволяющие 
пройти этап, в частности, отсутствие 
информирования о потере инвестдо
хода, без которого невозможна подача 
заявления. До клиента порой не дохо
дят СМСсообщения, через которые он 
подтверждает смену страховщика. Но 
даже при их получении, рассказывает 
один из собеседников „Ъ“, могут воз
никать дополнительные ошибки. Слу
чаются они и на заключительных эта
пах подачи заявления.

На встрече отмечалось, что за по
следние полтора месяца в системе было 
три крупных сбоя, блокирующих про
хождение заявлений. Так, в конце марта 
четырехдневный сбой привел к тому, 
что количество неразобранных заявок 
достигло 1,5 млн штук. «Не ясен меха
низм разбора этих заявок со стороны 
ПФР»,— указывал представитель «Росте
лекома» и утверждал, что 35% заявок в 
результате этого разбора заканчивались 
ошибкой. При этом «Ростелеком» на 
встрече утверждал, что большая часть 
проблем не на его стороне, а на стороне 
ПФР. Вчера ни в «Ростелекоме», ни в ПФР 
не ответили на запрос „Ъ“.

Несколько топменеджеров НПФ и 
представители пенсионных брокеров 
высказывают сомнение в том, что во
прос лежит только в технической пло
щади. «Возможно, таким способом 
власти пытаются сбить активность пе
реходной кампании»,— говорит один 
из собеседников „Ъ“. «Действитель
но, отсутствие дистанционного кана
ла подачи заявлений ведет, по сути, 
к заморозке переходной кампании, 
что значительно снижает денежные 
потери граждан в результате досроч
ных переходов»,— отмечает управля
ющий директор агентства «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Однако, по 
его словам, при этом возникает кол
лизия, когда вступивший в силу с это
го года закон не работает, и часть гра
ждан не может получить доступ к ди
станционной услуге.

Илья Усов

Пенсии не проходят в канал
ПФР не может наладить работу ЕПГУ

«Перечень же исходящих позво
лит в будущем определить список 
идентификаторов сотрудников бан
ка, кто имеет право совершать звонок 
с использованием данного номе
ра»,— отметил эксперт.

Кредитные организации оценива
ют ситуацию поразному. В банках, где 
входящие номера публичны и отделе
ны от исходящих, считают, что данная 
мера может быть действенной. На
пример, в ВТБ указывают, что нет до
полнительных рисков при звонках с 
непубличных номеров. В Райффай
зенбанке, где номера входящих и ис
ходящих номеров телефонов совпада
ют, не планируют их разделять и зво
нить с непубличных номеров.

Мнения операторов связи по дан
ному вопросу также расходятся. Так, в 
«Билайне» считают, что «требуется бо

лее комплексное сложное техниче
ское решение». В МТС, напротив, уве
рены, что «предлагаемые меры позво
лят решить проблему, если банки бу
дут своевременно сообщать операто
рам „белые“ списки номеров и стыки, 
с которых могут поступать легальные 
звонки клиентам, а также „черные“ 
списки номеров, звонки с которых 
должны быть закрыты сразу у всех 
операторов связи».

Есть расхождения в мнениях и от
носительно введения дополнитель
ного идентификатора при звонке 
клиента на автоинформатор. По сло
вам Алексея Сизова, данная мера как 
минимум лишит мошенников воз
можности узнавать остаток по счету 
клиента, что сузит количество ин
формации о клиенте и сделает соци
альную инженерию менее успеш
ной. При этом в Райффайзенбанке 
считают, что «автоинформатор» по 

определению выполняет информа
ционносправочную функцию и не 
требует от клиента дополнительного 
идентификатора. В Росбанке отмети
ли, что прорабатывают вопрос введе
ния идентификатора, хотя тут и 
предполагают на первых порах недо
вольство клиентов.

При столь разных подходах игро
ков к решению проблемы найти со
гласованное решение будет непро
сто. «Как следует из письма, ЦБ и сам 
понимает, что решить проблему вве
дением белых списков и направле
нием их операторам связи нельзя,— 
отмечает руководитель аналитиче
ского центра Zecurion Владимир Уль
янов.— Именно поэтому ЦБ и пред
лагает представителям банков, у ко
торых есть идеи по борьбе с подме
ной номера, писать им».

Вероника Горячева,  
Вадим Арапов

ЦБ обзвонит банки
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Формально основным противни-
ком такого подхода выступает Рос-
потребнадзор, поскольку для этого 
нужно снизить нормативы по уров-
ню шума (перейти от норматива по 
максимальному уровню шума к эк-
вивалентному, то есть среднему за 
сутки). Однако, говорят собеседники 
„Ъ“, сами аэропорты тоже против се-
рьезного сокращения ПАТ — если 
эти земли застроят, у них не будет 
территории для развития. Именно 
введение третьей взлетной полосы 
Шереметьево послужило поводом 
для появления поправок к 135-ФЗ, 
которые сейчас предлагает Мин-
транс и которые будут обсуждаться 
на совещании.

Во-первых, министерство хочет 
сократить размеры ПАТ, перейдя на 
нормативы по эквивалентному 
уровню шума. Во-вторых, отменить 
право регионов останавливать воз-
душные перевозки в случаях, если 
границы ПАТ не установлены. Мин-
транс в пояснительной записке ука-
зывает, что, если рассчитывать гра-
ницы седьмой подзоны Шереметье-
во по максимальному уровню шума, 
то ее площадь составит 165,7 тыс. га, 
где проживают 985 тыс. человек — 
по существующему закону компен-
сации для этих жителей и компаний 
на этой территории могут составить 
825 млрд руб. Министерство предла-
гает сократить размер ПАТ до 
45,1 тыс. га (исходя из принципа эк-
вивалентного уровня шума), что 
снизит и размер компенсаций.

В Минстрое заявили „Ъ“, что под-
держивают инициативу определе-
ния границ седьмой подзоны на ос-
нове эквивалентного уровня шума. 
«На примере Домодедово и других 
аэродромов осуществлялась разра-
ботка соответствующего проекта 
СанПина»,— говорят в министерст-
ве. При этом размер зоны будет варь-
ироваться в зависимости от типа са-
молета, однако, отмечают в Мин-
строе, неясно, кто будет предостав-
лять эту информацию.

Застройщики отмечают, что ини-
циатива по изменению методики 
измерения шумового воздействия 
позволит сократить время согласо-
вания. Директор по развитию ГК 
«Гранель» Андрей Носов говорит, что 
согласование размещения строи-
тельного объекта снизится как ми-
нимум на два месяца.

В Шереметьево заявили „Ъ“, что 
также поддерживают инициативу 
Минтранса. Там отметили, что под-
готовили проект решения об уста-
новлении приаэродромной терри-
тории на основе существующих пра-
вил, но власти Подмосковья его не 
согласовали. В МАШ добавили, что 
риск остановки воздушного сообще-
ния существует, «если высший орган 
исполнительной власти субъекта РФ 
обратится в правительство РФ с 
предложением о приостановлении 
воздушных перевозок».

В Домодедово отметили, что при-
глашены Минтрансом к обсуждению 
поправок. Аэропорт рассчитывает на 
сбалансированное решение, учиты-
вающее перспективы развития аэро-
дромной инфраструктуры. В холдин-
ге «Аэропорты регионов» («Ренова») 
поддерживают инициативу Мин-
транса. «Размер возможных издер-
жек сейчас непонятен, так как сама 
методика не утверждена, как и гра-
ницы подзон»,— сказали в холдинге.

Во Внуково, правительстве Мос-
ковской области и Роспотребнадзо-
ре не предоставили комментарий.

В петербургском Пулково про-
цесс согласования седьмой подзоны 
уже запущен: Роспотребнадзор 26 
марта согласовал соответствующее 
санитарно-эпидемиологическое за-
ключение, сообщил „Ъ“ замгенди-
ректора по взаимодействию с орга-
нами власти «Воздушных ворот Се-
верной столицы» (управляющая 
компания Пулково) Денис Павшин-
ский. Проект обоснования ПАТ на-
правлен в Росавиацию, которая, в 
свою очередь, будет согласовывать 
документ с правительствами Петер-
бурга и Ленобласти.

Герман Костринский

Аэропорты зажимают в зонах

Сотовые операторы МТС, «МегаФон» и «Вым-
пелком» сместили с первых строчек рейтин-
га крупнейших в России рекламодателей 
его традиционных лидеров — FMCG-произ-
во дителей, включая Nestle и PepsiCo. Рота-
ция  связана с первой попыткой участников 
рынка оценить расходы на performance-мар-
кетинг, то есть интернет-рекламу с оплатой 
за результат. В этом сегменте наиболее 
актив ными оказались высокотехноло-
гичные рекла  модатели.

В ежегодном рейтинге крупнейших в России ре-
кламодателей, составленном Adindex, по итогам 
2018 года полностью обновились лидеры. МТС, ко-
торая в 2017-м была четвертым по расходам рекла-
модателем, возглавила рейтинг с совокупным ме-
диабюджетом 7,75 млрд руб. На втором месте —«Ме-
гаФон» с 5,8 млрд руб., затем — «Вымпелком» с 
5,3 млрд руб. Nestle, бывшая лидером в 2016 году, 
спустилась на четвертую позицию, а прошлогод-
ний лидер PepsiCo — на пятую (см. таблицу). Неког-
да многолетний лидер Procter & Gamble располо-
жился на восьмом месте.

Смена лидеров связана с изменением методики 
оценки интернет-бюджетов, уточняют в Adindex. 
По итогам 2018 года в нее впервые включили оцен-
ку performance-маркетинга, на который приходит-
ся значительная, «если не определяющая», доля ин-
тернет-рекламы. К performance-маркетингу отно-
сят закупки, произведенные с оплатой за результат: 
контекстную рекламу, programmatic (реклама с за-
купкой через онлайн-аукционы) и лидогенерацию 
(оплата за действия пользователей, привлеченных 

партнерами на сайт компании). Это первая попыт-
ка индустриально оценить сегмент на основе дан-
ных, а не экспертных заключений, указывают авто-
ры рейтинга; методику выработали представители 
крупнейших рекламных групп и независимых 
агентств, а оценку бюджетов произвела компания 
DigitalBudget.

Performance-маркетинг сейчас наиболее расту-
щий сегмент, его неучет делал анализ рынка неточ-
ным и бесполезным, считает руководитель digital-
бизнеса Publicis Groupe Елена Клименко. Этот сег-
мент наиболее актуален для интернет-компаний, 
указывает она. По прежней методике в рейтинге 
доминировали FMCG-рекламодатели, фармацевти-
ческие компании и банки; теперь высокотехноло-
гичные компании начинают теснить FMCG в рей-
тинге, констатирует его составитель Ирина Пусто-
вит. Так, помимо первой тройки, на шестом месте 
оказалась Tele2, на девятом — Mail.ru Group, на 12-
м — «Яндекс».

В то же время у «Яндекса» и Mail.ru Group в меди-
абюджете преобладает телевидение. Совокупные 
маркетинговые инвестиции Mail.ru Group в 2018 
году превысили 15,5 млрд руб. (помимо медиабюд-
жетов, маркетинг включает расходы на другие ви-
ды продвижения, креатив, рекламные материалы 
и др.), значимая доля приходилась на продвижение 
глобальных проектов, уточнила директор по меди-
абаингу интернет-холдинга Яна Морозова, отме-
тив, что офлайн-медиа, в первую очередь ТВ, Mail.ru 
Group использует почти 20 лет. «Яндекс» распреде-
ление бюджета не комментирует, но указывает, что 
в 2018 году значительно увеличил бюджет на виде-

орекламу в интернете и этот рост «существенно 
опережает» рост инвестиций в рекламу на ТВ. Отли-
чие интернет-компаний в том, что они обычно точ-
но понимают, какое действие от пользователя им 
нужно, а цифровая среда дает «прозрачное понима-
ние соотношения расходов и их эффективности», 
говорит директор по performance-маркетингу 
Lamoda Group Георгий Чибисов.

В портфеле МТС есть сервисы телемедицины, 
онлайн-образования и киберспорта, для которых 
интернет — основная среда продвижения и место 
совершения покупки или потребления услуги, на-
поминает пресс-секретарь оператора Алексей Мер-
кутов: «Все эти продукты в высокой степени ориен-
тированы на performance-рекламу, поэтому ее доля 
в расходах МТС на цифровую рекламу продолжит 
рост». У «Вымпелкома» на per for mance идет около 
трети digital-бюджета, говорит пресс-секретарь опе-
ратора Анна Айбашева, отмечая, что в целом оцен-
ка бюджетов компании несколько завышена. В 
Tele2 называют приведенные оценки «сильно за-
вышенными» и подчеркивают, что крайне удивле-
ны результатами рейтинга.

Бюджеты в рейтинге оцениваются по единым 
правилам, так что на макроуровне их сравнение 
приемлемо, полагает директор по маркетинговым 
коммуникациям компании «Отисифарм» Виталий 
Прийменко. Крупные фармацевтические компа-
нии пока преимущественно отдают предпочтение 
ТВ: это наиболее охватный канал, в котором скон-
центрирована целевая аудитория, объясняет госпо-
дин Прийменко.

Анна Афанасьева

Сотовые операторы потратились на performance
В рейтинге рекламодателей сменились лидеры

По мнению собеседников „Ъ“ в отрасли, за-
прет на использование импортного оборудова-
ния увеличит издержки на освоение новой про-
дукции и сократит конкуренцию, что может при-
вести к росту стоимости судов. Радикальное из-
менение регулирования и фактический запрет 
на использование ключевых импортных ком-
плектующих может оказаться губительным для 
российских судостроителей и вынудить заказчи-
ков уйти на зарубежные верфи. В итоге флот бу-
дет обновляться медленнее, даже несмотря на 

применяемые в последние годы эффективные 
меры господдержки, заключает собеседник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает, что не совсем понятна цель столь жестких 
требований для речных судов, с учетом всех про-
блем в отрасли, необходимости обновления флота 
и достаточно низкой инвестиционной привлека-
тельности значительной части перевозок. Для «Зве-
зды» же сформированы уникальные условия, резко 
ограничивающие конкуренцию, включая готовя-
щиеся субсидии и минимально возможные требо-
вания по локализации. По мнению эксперта, это 
ловушка: если агрессивно формировать портфель 

заказов, что необходимо для окупаемости верфи, 
сроки их выполнения будут жесткими, а цена оши-
бок, которые вероятны при работе с новыми по-
ставщиками,— высокой. Получается, безопаснее 
работать с корейцами, а не реализовывать совмест-
ные проекты по локализации с предприятиями 
РФ, рассуждает господин Бурмистров. Правительст-
ву следовало сформировать для «Звезды» четкий 
график роста локализации, что стимулировало бы 
импортозамещение по аналогии с созданным 
«Роснефтью» СП с GE «Сапфир» по винторулевым 
колонкам, полагает эксперт.

Анастасия Веденеева, Татьяна Дятел

Госсубсидии встали на якорь

По данным „Ъ“, «Северсталь», IHI Corpora-
tion и Mitsui планируют создать совместное 
предприятие по производству хранилищ 
сжиженного газа в интересах «Газпрома» 
для проекта «Балтийский СПГ». Совет ди-
ректоров газовой монополии одобрил 
 соответствующее соглашение о намерени-
ях.  «Северсталь», как предполагается, станет 
 поставщиком криогенной стали, а япон-
ские партнеры берут на себя непосредствен-
ное производство и финансирование про-
екта. Эксперты считают, что развитие про-
ектов СПГ позволит повысить спрос на вы-
сокомаржинальную продукцию, однако 
размеры этого рынка невелики.

Совет директоров «Газпрома» 15 апреля одобрил 
сделку с ПАО «Северсталь», японскими IHI 
Corporation и Mitsui & Co. Plant Systems. Источник, 
знакомый с деталями проекта, рассказал „Ъ“, что 
речь идет о создании совместного предприятия, ко-
торое займется производством резервуаров для 
хранения сжиженного газа для проекта «Газпрома» 
«Балтийский СПГ».

По словам собеседника „Ъ“, основным игроком 
в СП станет IHI Corporation, которая занимается 
строительством и конструированием резервуаров 
для хранения СПГ и приемных терминалов СПГ, у 

компании есть опыт работы в Индии, Катаре, Мек-
сике, Тайване, США и Китае, сообщается на ее офи-
циальном сайте. Mitsui возьмет на себя роль финан-
сового инвестора. Эта компания является партне-
ром «Газпрома» по проекту «Сахалин-2», в рамках 
которого работает завод по производству СПГ. «Се-
версталь» же обеспечит партнеров спецсталями. 
«Северсталь» уже сотрудничает с «Газпромом» по 
СПГ с 2018 года. В прошлом году компания отгрузи-
ла 700 тонн элементов конструкции резервуара 
хранения СПГ из криогенной стали для среднетон-
нажного СПГ-завода «Газпрома» возле компрессор-
ной станции «Портовая».

Собеседник „Ъ“ рассказал, что «Газпром», вероят-
но, заключит контракт на производство резервуа-
ров с предполагаемым СП. По словам другого 
источника „Ъ“, речь идет пока о соглашении о на-
мерениях, параметры контрактов, в случае их под-
писания, будут определены впоследствии.

В «Северстали» отказались от комментариев. В 
«Газпроме» сообщили „Ъ“, что речь идет о рамочном 
соглашении, в котором «Газпром» рассматривается 
«в качестве потенциального потребителя продук-
ции при условии ее конкурентоспособности и обес-
печения полной локализации в России». В компа-
нии добавили, что соглашение «не содержит эконо-
мических показателей и организационных форм 

взаимодействия компаний», а его периметр «охва-
тывает все перспективные СПГ-проекты» «Газпро-
ма». Компания собирается запустить «Балтийский 
СПГ» в 2023–2024 годах, а также думает о строитель-
стве среднетоннажного завода во Владивостоке.

«Развитие проектов СПГ позволит повысить 
спрос на высокомаржинальную продукцию, что 
важно в контексте слабого спроса на трубы большо-
го диаметра»,— считает Андрей Лобазов из «Атона». 
По его мнению, «Северсталь» может выпускать про-
кат криогенной стали на Стане-5000 в Колпино, 
именно там была произведена партия для завода 
возле КС «Портовая». «Однако с точки зрения фи-
нансовых результатов группы это в любом случае 
будет капля в море»,— считает аналитик. Фонд раз-
вития трубной промышленности прогнозировал 
стагнацию на рынке ТБД с учетом профицита про-
изводственных мощностей, которые в три раза 
превосходят потребности рынка. По последним 
оценкам ассоциации «Спецсталь», за январь-фев-
раль 2019 года объем российского производства не-
ржавеющей стали увеличился в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года на 8,3%, составив 
12 тыс. тонн. Прирост производства основывался 
на увеличении выпуска плоского горячекатаного и 
холоднокатаного проката на Челябинском заводе.

Евгений Зайнуллин

СПГ подбирают российскую сталь
«Северсталь» и японцы могут поставить «Газпрому» системы хранения сжиженного газа
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Один из ключевых поставщи
ков прессы в супермаркеты 
« Медиа Дистрибьюшен» (МД) 
прекратил работу, не сумев ре
структурировать накопленные 
долги. Основным кредитором 
компании были издатели, кото
рые теперь надеются на ее «ци
вилизованное банкротство». 
 Закрытие дистрибутора, на ко
торого приходилось 15% поста
вок прессы, может привести 
к цепочке неплатежей, опаса
ются участники рынка.

Поставщик печатной прессы МД 
на этой неделе прекратил работу, 
рассказали „Ъ“ три источника на 
рынке прессы. Информацию под-
твердил вице-президент Союза пред-
приятий печатной индустрии Алек-
сандр Оськин. Коммерческий дирек-
тор МД Георгий Прохоров отказался 
от комментариев, сославшись на то, 
что пока официальной информации 
от руководства нет. Гендиректор 
«Межрегионального агентства под-
писки» (МАП, владеет 100% МД) Анд-
рей Буданов сообщил „Ъ“, что уже не 
работает в компании.

• В 2017 году оборот МД составлял 
более 1 млрд руб., это один из круп-

нейших распространителей прессы 
в России. Согласно презентации 
на сайте МД, компания существует 
более 20 лет, имеет прямые догово-
ры более чем с 200 издательствами 
и  производителями и поставляла 
более 1,5 тыс. наименований журна-
лов и газет в более 3,4 тыс. торго-
вых точек, включая сети Х5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекресток»), 
«Ашан», «О’Кей», «Лента», «Азбука 
вкуса», «Дикси», «Магнит».
Как сообщал „Ъ“ 14 февраля 2018 

года, с финансовыми трудностями 
МД столкнулась еще в 2017 году. Ком-
пания изначально входила в состав 
группы «Логос», основанной Дмит-
рием Мартыновым и Ольгой Были-
ниной, а в феврале 2018 года ее купи-
ло МАП, собиравшееся реструктури-
ровать долги МД. В компании плани-
ровали сформировать новый совет 
директоров с участием независимых 
директоров от издателей — прези-
дента Hearst Shkulev Media Виктора 
Шкулева и президента ИД «Лев» (ра-
нее — «Эгмонт Россия») Льва Елина.

По словам господина Елина, юри-
дически новый совет директоров так 
и не успели сформировать. Прекра-
щение работы компании было сюр-

призом для крупнейших издателей 
и кредиторов МД — Burda, Hearst 
Shkulev Media, Bauer Media Group и 
«Льва», говорит он. Сейчас общий 
долг МД, по его оценке, составляет 
350–500 млн руб. «Заморозив долг, 
мы смогли на год отодвинуть крах 

компании и надеялись, что новые 
владельцы смогут не допустить ее за-
крытия. Помимо возможных управ-
ленческих ошибок, повлияли такие 
факторы, как неготовность банков-
партнеров к сотрудничеству и конку-
рентные игры»,— говорит Лев Елин. 
Он оценивает долю МД на рынке рас-
пространения прессы в 15%.

Новым владельцам МД за полтора 
года удалось погасить около 200 млн 

руб. долга перед издательствами, но 
в процессе работы образовывались 
новые долги, говорит Виктор Шку-
лев. «Мы надеемся, что нынешние 
владельцы МД склонны к правовому 
развитию ситуации, а не к методам 
из 1990-х. Цивилизованное банкрот-
ство позволило бы МД погасить 
основную часть долга за счет активов 
компании»,— отметил он.

Потеря МД — ощутимый удар для 
всей отрасли, ее банкротство может 
спровоцировать цепочку неплате-
жей, а возможный переход субсиди-
арной ответственности к МАП грозит 
еще больше осложнить ситуацию 
для рынка, полагает гендиректор ИД 
«Мир новостей» Андрей Авдонин.

Александр Оськин не ожидает пе-
ребоев в поставке прессы в торговые 
сети: по его словам, ритейлеров, с ко-
торыми сотрудничала МД, возьмут 
на себя дистрибуторы «Кардос» и 
«Сейлс», а также частично «Югмедиа-
пресс». Представители X5 Retail 
Group, «Магнита», «Ашана» и «Азбуки 
вкуса» также сообщили „Ъ“, что им 
удалось избежать паузы в поставках 
прессы, перераспределив закупки га-
зет и журналов на других партнеров.

Валерия Лебедева

Издатели перелистнули поставщика
Крупный дистрибутор прессы в супермаркеты ушел с рынка

Владелец некогда крупнейшего 
в России фармдистрибутора 
« Роста» Давид Паникашвили 
признан банкротом по заявле
нию структуры Сбербанка. 
Долг бизнесмена перед ней 
превышает 4 млрд руб. Теперь 
финансовый управляющий 
сможет изучить сделки, кото
рые совершал господин Пани
кашвили с активами «Росты» 
на предмет соблюдения инте
ресов кредиторов.

Арбитражный суд Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области 
признал банкротом владельца фар-
мацевтической группы АО «Роста» 
Давида Паникашвили. Определе-
ние вынесено на прошлой неделе, 
следует из материалов дела. С заяв-
лением о банкротстве бизнесмена в 
марте обратилась структура Сбер-
банка — ООО «Нефтесервис». Сумма 
долга — более 4 млрд руб. Требова-
ния на такую сумму Сбербанк 
предъявлял в рамках банкротства 
самой «Росты», переуступив в даль-
нейшем права «Нефтесервису». Ско-
рее всего, бизнесмен выступал по-
ручителем по кредиту, говорит 
управляющий партнер юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Рустам Курмаев. Давид 
Паникашвили не ответил на вопро-
сы „Ъ“. В Сбербанке от комментари-
ев отказались.

Давид Паникашвили начал зани-
маться фармацевтическим бизне-
сом с 1994 года, создав совместно с 
финской Tamro Group дистрибуто-
ра «Фарм Тамда 77». Tamro вложила 
в проект $1 млн и получила 60% в 
компании, рассказывал господин 
Паникашвили отраслевому изда-
нию Vademecum. В 2002 году «Фарм 
Тамда 77» и еще два дистрибутора 
«Россиб фармация» и «Артромед» 
объединились в группу «Роста». Да-
вид Паникашвили получил 6% груп-
пы, Tamro — 18%. Остальные доли 
перешли к владельцам «Россиб фар-
мации» и «Артромеда». В 2010 году 
Давид Паникашвили консолидиро-
вал 100% «Росты» и сосредоточился 
на развитии аптечной розницы.

На середину 2016 года входящая 
в группу сеть «Радуга—Первая по-
мощь—Ладушка» насчитывала 
1,1 тыс. точек, а ее оборот был на 
уровне 10,7 млрд руб. Но в августе 
2016 года в СМИ появились сообще-
ния о ее возможном слиянии с ап-
течной сетью «36,6», которой тогда 
управляли Владимир Кинцурашви-
ли и Иван Саганелидзе (сегодня 
«36,6» связывают с ГК «Регион»). Опа-
саясь невозврата долгов, поставщи-
ки подали к «Росте» более сотни 
исков. Согласно «СПАРК-Интер-
факс», к концу 2017 года общая сум-
ма требований достигла 8,2 млрд 
руб. А в начале 2019 года Арбитраж-
ный суд Московской области при-
знал «Росту» банкротом. В реестр 
включены требования кредиторов 
на 24,8 млрд руб.

Партнер юридической фирмы 
«Муранов, Черняков и партнеры» 
Максим Платонов поясняет, что в 
рамках банкротства финансовый 
управляющий сможет изучить, не 
совершал ли должник сделки с ак-
тивами компании, которые не пол-
ностью учитывали интересы креди-
торов, а выполнялись в пользу 
близких структур. Так, в июле 2017 
года «Роста» договорилась о прода-
же своей аптечной сети группе «Эр-
кафарм» (аптеки «Доктор Столетов», 

«Озерки»). Стоимость сделки оцени-
валась в 9 млрд руб. В «Эркафарм» 
не предоставили комментарий. 
Кроме того, добавляет господин 
Платонов, могут быть оспорены и 
сделки с личным имуществом 
должника, если управляющий до-
кажет, что оно было передано номи-
нальным владельцам. Партнер «Пе-
пеляев групп» Юлия Литовцева от-
мечает, что кредиторам в таких слу-
чаях сложно взыскать средства из-
за вывода активов за рубеж или не-
хватки имущества.

Наиболее известный случай лич-
ного банкротства в России — при-
знание несостоятельным экс-совла-
дельца Черкизовского рынка Тель-
мана Исмаилова в 2015 году. По-
сле этого некоторые его активы в 
Москве, включая ресторан «Прага» 
и торговый центр (29 тыс. кв. м) в 
Измайлове перешли структурам 
группы ВТБ. Торговый центр уда-
лось продать с третьей попытки в 
мае 2018 года за 1,55 млрд руб. бан-
ку «Авангард». Но позже покупа-
тель через суд отказался от актива, 
потребовав вернуть деньги. «Пра-
гу» продали только в апреле 2019 го-
да за 1,4 млрд руб. ресторатору Ми-
рославу Мельнику. О дальней-
шей судьбе самого Тельмана Исмаи-
лова см. стр. 5. У «Росты» остался 
один завод по производству ле-
карств в Санкт-Петербурге, кото-
рый выставлен на продажу за 3 мл-
рд руб. Источник „Ъ“, знакомый с 
активом, говорит, что покупателей 
на предприятие нет и за вдвое 
меньшую сумму. 

Мария Котова,  
Анатолий Костырев

Лекарства  
довели 
до банкротства
С Давида Паникашвили  
спросят за долги «Росты»

Начавшийся рост цен на сельхоз
землю может стимулировать 
сделки слияний и поглощений 
на этом рынке. Так, холдинг 
Prodalliance Евгения Туголукова 
вышел из хозяйства «ВолгоАг
ро», которое управляет 10 тыс. га 
в Волгоградской области. Актив, 
стоимость которого оценивает
ся до 500 млн руб., перешел сов
ладельцу производителя молока 
«А2 молоко» — компании «Новая 
инвестиционная группа».

О том, что сельскохозяйственный 
холдинг Prodalliance ltd бывшего топ-
менеджера группы МДМ Евгения Ту-
голукова вышел из капитала ООО 
«Волго-Агро», стало известно из ЕГ-
РЮЛ. По собственным данным, ком-
пания управляет более 10 тыс. га зе-
мель в Волгоградской области, где вы-
ращивает пшеницу, ячмень, подсол-
нечник, нут. Теперь «Волго-Агро» вла-
деет ООО «Новая инвестиционная 
группа» Сергея Жданова, который ра-
нее курировал направление прямых 
инвестиций в ГК «Велес Капитал». «Но-
вая инвестиционная группа» специа-
лизируется на предприятиях средней 

капитализации, в том числе в АПК. В 
частности, ей принадлежит 50% про-
изводителя молочных продуктов 
ООО «А2 молоко». Источник „Ъ“, близ-
кий к компании, подтвердил, что 
сделка с «Волго-Агро» закрылась, не 
вдаваясь в подробности. В «Новой ин-
вестиционной группе» и Prodalliance 
не предоставили комментарии. Глава 
представительства холдинга в РФ Ма-
рат Девлет-Кильдеев на вопросы „Ъ“ 
не ответил.

Prodalliance был создан в 2012 году 
как структура сингапурского холдин-
га Евгения Туголукова для управле-
ния сельскохозяйственными актива-
ми в России. Тогда же Prodalliance стал 
владельцем ростовского ООО «Дон Аг-
ро», которое ранее входило в холдинг 
«Разгуляй». Годом позже Prodalliance 
получил контроль в «Волго-Агро». По 
данным Prodalliance, «Дон Агро» 
управляет около 52,5 тыс. га земель, а 
также молочными фермами почти на 
4 тыс. голов. Prodalliance — единст-
венный бизнес господина Туголукова 
в сельском хозяйстве. Он наиболее из-
вестен как создатель энергомашино-
строительного холдинга «ЭМАльянс», 

который в 2012 году был продан груп-
пе «Северсталь» Алексея Мордашова 
за 9,5 млрд руб. В 2011 году Forbes оце-
нивал состояние Евгения Туголукова 
в $550 млн.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов оценивает стоимость сельхоззе-
мель «Волго-Агро» в 40–50 тыс. руб. за 
1 га. По данным управляющего дирек-
тора BEFL Владислава Новоселова, в 
центре Волгоградской области цены 
на сельхозземлю находятся в диапазо-
не 10–20 тыс. руб. за 1 га. Таким обра-
зом, стоимость «Волго-Агро» можно 
оценить в 100–500 млн руб. Преиму-
щество актива — исключительно ра-
стениеводческая направленность 
бизнеса, поэтому продавец мог полу-
чить хорошую цену, добавляет генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько.

По мнению господина Сизова, 
продажа «Волго-Агро» может быть 
связана с относительно небольшим 
размером хозяйства, расходы на 
управление которым могли оказать-
ся слишком высоки: обычно холдин-
ги стараются формировать кластеры 
по 30–60 тыс. га. Кроме того, напоми-

нает он, в 2018 году средняя стои-
мость сельхозземель в большинстве 
регионов РФ снизилась на 3–22% 
впервые за несколько лет. Но в по-
следние месяцы цены растут, что и 
могло стать причиной продажи акти-
ва, отмечает эксперт.

Дмитрий Рылько добавляет, что 
свободная земля на юге России сегод-
ня в дефиците, поэтому на выставлен-
ные на продажу активы покупатель 
находится достаточно быстро. По-
следней заметной сделкой на рынке 
сельхозземли в России стала продажа 
чешской PPF Group 36 тыс. га в Орлов-
ской области крупному производите-
лю мяса АПХ «Мираторг» в конце 2018 
года. По данным источников „Ъ“, PPF 
ищет покупателя и на оставшиеся 
74,4 тыс. га (см. „Ъ“ от 11 октября 2018 
года). Как отмечает господин Новосе-
лов, сельхозпредприятия сохраняют 
достаточно высокую активность по 
сделкам М&А, в том числе с землей в 
центральной и южной частях страны. 
Замедления ее темпов в 2019 году он 
не ожидает.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Землю ссыпали к молоку
Prodalliance Евгения Туголукова избавился от 10 тыс. га

Минкомсвязь отказалась от идеи 
создания государственной еди
ной облачной платформы (ГЕОП) 
на базе одного оператора и реши
ла допустить к участию в проек
те различных игроков рынка 
центров обработки данных 

(ЦОД). На перевод информаци
онных ресурсов в единую облач
ную платформу до 31 декабря 
2024 года планируется потратить 
47,6 млрд руб. Одним из операто
ров станет ответственный за реа
лизацию проекта «Ростелеком». 
Но других потенциальных участ
ников могут отпугнуть потенци
ально высокие требования к ин
фраструктуре и безопасности, 
считают эксперты.

Минкомсвязь направила в аппа-
рат правительства проект концеп-
ции ГЕОП (есть у „Ъ“), предложив 
одобрить его на заседании президи-
ума правительственной комиссии 
по цифровому развитию и IT. По 
сравнению с концепцией 2015 года 
из новой версии удален пункт о 
том, что системой ЦОД для платфор-
мы будет управлять только один 
оператор. Теперь предполагается, 
что ГЕОП будет представлять собой 
экосистему из аккредитованных 
сервисов и поставщиков инфра-
структуры. Концепция обсуждается 
с заинтересованными федеральны-
ми органами исполнительной влас-
ти и участниками рынка ЦОД, под-
твердил врио директора департа-
мента развития архитектуры и ко-
ординации информатизации Мин-
комсвязи Василий Слышкин. По его 
словам, Минкомсвязь уже готовит-
ся к первой очереди миграции в го-
соблако, эксперимент начнется ле-
том 2019 года.

Согласно нацпроекту «Цифровая 
экономика», на перевод информаци-
онных ресурсов в единую облачную 
платформу до 31 декабря 2024 года 

планируется потратить 47,6 млрд 
руб., из них 6,5 млрд руб. составят 
бюджетные средства. В 2018 году ор-
ганы исполнительной власти потра-
тили около 13,1 млрд руб. на созда-
ние и развитие ЦОД и серверного 
оборудования и еще 9,3 млрд руб.— 
на их эксплуатацию. Минкомсвязь 
ожидает, что к 2022 году в ГЕОП миг-
рируют 55% государственных IT-сис-
тем, при этом за счет постепенного 
отказа от закупок оборудования и 
сниженной себестоимости услуг 
удастся добиться снижения нагруз-
ки на бюджеты до 10% в год в расчете 
на объем потребляемых вычисли-
тельных ресурсов.

Сейчас госорганы используют IT-
инфраструктуру, которая в основ-
ном базируется на импортных тех-
нических и программных средст-
вах, говорится в проекте концеп-
ции. Это означает «санкционные ри-
ски» и «уязвимость для внешних 
компьютерных атак». Авторы про-
екта ссылаются и на международ-
ный опыт: в США действует прямой 
запрет на строительство органами 
госвласти собственных ЦОД с 2017 
года. Также в новой версии доку-
мента появилась глава, посвящен-
ная «функционированию ГЕОП в 
особый период», под которым по-
дразумеваются «состояние военных 
действий любой интенсивности, 
масштабные террористические ата-
ки, активные наступательные кибе-
роперации иностранных госу-
дарств или хакерские атаки».

В проекте говорится о рисках 
«неконтролируемого доступа треть-
их лиц к государственной элек-

тронной корреспонденции», так 
как многие госслужащие использу-
ют для переписки иностранные 
сервисы. В то же время развитие 
собственных сервисов на базе ПО 
международных компаний ослож-
нено затратами на покупку лицен-
зий и политическими рисками. Ре-
шением может стать использова-
ние отечественных продуктов, ба-
зирующихся на ПО с открытым ко-
дом или собственной разработки, 
говорится в концепции.

Новый проект фактически озна-
чает, что с ГЕОП дадут возможность 
работать разным участникам рынка 
ЦОД, поясняют собеседники „Ъ“ в 
отрасли. В основе предложений 
Минкомсвязи — рыночный подход, 
к платформе будут допущены раз-
личные сервис-провайдеры, под-
тверждает глава АО «ИКС-холдинг» 
Дмитрий Бедердинов. По его сло-
вам, требования к провайдерам и 
ЦОД сейчас в стадии разработки и 
обсуждения. «Главное, чтобы выпол-
нение требований оказалось дости-
жимым для участников рынка как в 
части инфраструктуры, так и в ча-
сти кибербезопасности. Иначе есть 
вероятность, что коммерческие 
провайдеры и ЦОД, даже крупные, 
оценив все риски и затраты, решат 
не участвовать»,— предупреждает 
он. Одним из ответственных за реа-
лизацию проекта, согласно про-
грамме «Цифровая экономика», на-
значен «Ростелеком». Там подтвер-
дили, что компания планирует 
участвовать в проекте.

Кристина Жукова,  
Денис Скоробогатько

Гособлако выведут на рынок
IT-системам органов власти подберут операторов

В кризис  
все стало строже, 

рациональнее, что ли
— Давид Паникашвили,
владелец группы «Роста»,  

о долговой нагрузке в интервью 
Vademecum, ноябрь 2016 года

Ц И Т А Т А

42 миллиарда рублей
составили доходы 
 издателей прессы 
от розничных продаж 
по итогам 2018 года 
(данные Минкомсвязи)
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На Исторической сцене Большого театра  
прошла 25-я по счету церемония вручения  
национальной театральной премии «Золотая маска»

Виктор Рыжаков поставил «Иранскую конферен-
цию» Ивана Вырыпаева в Театре наций с ансам-
блем выдающихся артистов. Пьеса Вырыпаева 
посвящена проблемам современного челове-
ка, и в первую очередь из этого многословного 
спектакля следует, что не в словах дело, считает 
 Ольга Федянина.

 Место действия «Иранской конференции» Ива-
на Вырыпаева — Дания, но это примерно такая же услов-
ная Дания, как и шекспировский Эльсинор. Режиссер 
Виктор Рыжаков этой авторской ассоциации следует — 
перед началом действия на экране мелькают строки из 
«Гамлета». Из всех процитированных и непроцитиро-
ванных реплик самой подходящей здесь была бы са-
краментальная: «Слова, слова, слова». Герои Вырыпае-
ва многословны, вернее, кроме слов, у них ничего нет. 
Перед нами десять монологов, лишь изредка переходя-

щих в редуцированный диалог. Каждый выходящий 
к микрофону намерен обсудить «иранскую проблему», 
но с первых же слов сбивается на свое. Сдержанный ис-
ламовед впадает в раж, рассказывая про свою «внутрен-
нюю матрицу», лучезарная бывшая журналистка, ны-
не первая леди страны, констатирует отсутствие у себя 
и у сограждан ощущения счастья, яростная активист-
ка требует признания за каждым жителем планеты че-
тырех основных прав, вкрадчивый пастырь объясняет 
окружающим, какие ограничения Бог и религия накла-
дывают на человека, циничный писатель настаивает на 
том, что нужно смотреть на вещи проще. Дольше всех 
своего выхода — поэтичного и обескураживающего — 
дожидается единственная гостья, которая буквально во-
площает ту самую заглавную «проблему»: иранская поэ-
тесса, просидевшая 20 лет под домашним арестом за по-
лудетские стихи.

Драматургия здесь состоит не из событий, а из беско-
нечно воспроизводимого внутреннего противоречия: 
люди, состоящие из личных страхов, деформаций, пред-
рассудков и неврозов, погружены в мысли о судьбах на-
родов и цивилизаций. Каждый монолог в спектакле 
Виктора Рыжакова превращается в филигранно сделан-
ный портрет, ради этого он собрал не просто блистатель-
ный актерский ансамбль, а целую актерскую галактику. 
В премьерном составе (а есть еще второй и в некоторых 
ролях третий) на сцену вышли Евгений Миронов, Чул-
пан Хаматова, Авангард Леонтьев, Ингеборга Дапкунай-
те, Игорь Гордин, Ксения Раппопорт, Вениамин Смехов, 
Андрей Фомин, Виталий Кищенко, Антон Кузнецов. Все 
регистры каждого характера работают точно и подроб-
но, типажи и индивидуальности моментально узнава-
емы. «Иранская конференция» — актерский спектакль 
в хорошем смысле слова, два часа чистой театральной 
радости. Но главное его достоинство в том, что все участ-
ники знают: портрет этот групповой, и общая компози-
ция складывается в коллективный образ — или коллек-
тивную драму — современного человека, постоянно ос-
мысляющего свое место в мире, но этому миру все рав-
но фатально несоразмерного.

Вырыпаев, виртуозно умеющий самоустраняться из 
своих текстов, старательно избегает любого знака, кото-
рый дал бы нам понять, кем он, собственно, считает сво-
их героев: сборищем невротиков, лицемеров и демаго-
гов или людьми, всерьез проговаривающими больные 
вопросы современности. Речи каждого героя, если вслу-
шиваться в них по отдельности, звучат как более или ме-
нее оригинально упакованное собрание клише, продол-
жение на сцене определенного сорта общественной ди-
скуссии. У людей в исламе иное понятие веры, чем в за-
падном мире, у всех людей права одинаковые, представ-
ления западного мира о личной свободе иллюзорны, 
бедные люди могут быть счастливее богатых, любовь 
всегда побеждает — все это, положа руку на сердце, и не 
новость, и не великая мудрость. В спектакле Театра на-
ций актеры так щедро делятся с персонажами энергией 

и обаянием, что каждый из них на протяжении спекта-
кля хотя бы на одну минуту оказывается прав. Или, по 
крайней мере, безоговорочно убедителен. И зал заворо-
женно кивает очередному монологу, не замечая, что он 
противоречит предыдущему. «Иранская конференция» 
Виктора Рыжакова — история о том, что законы мирово-

го развития не следуют из индивидуальной правоты или 
неправоты. Но в первую очередь о том, что настоящий ак-
тер может убедить вас в чем угодно: не только в том, что 
любовь всесильна, но и в том, что небо зеленое. Это тоже 
не слишком оригинальная истина, но ради нее в любом 
случае можно всю жизнь ходить в театр.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Несоизмеримая игра слов
«Иранская конференция» в Театре наций

В Инженерном корпусе Треть-
яковской галереи при поддер-
жке МТС в рамках фестиваля 
«Черешневый лес» открылась 
грандиозная выставка Эдвар-
да Мунка. На нее из Музея Мун-
ка в Осло приехали 64 живо-
писных и более 37 графических 
работ, включая самый ранний, 
карандашный рисунок «Крика». 
Главные темы творчества ху-
дожника, связанные с миром бу-
шующих эмоций, созвучны на-
шему времени, как ни у кого из 
классиков модернизма, считает 
Игорь Гребельников.

 Третьяковской галерее уда-
лось заполучить полновесную под-
борку произведений Мунка, так что 
выставка (ее куратор — Татьяна Карпо-
ва) дает исчерпывающее представле-
ние о творчестве норвежского гения. 
Все благодаря тому, что Музей Мунка 
в Осло закрывается в связи с предстоя-
щим в следующем году переездом в но-
вое здание, площадь которого превы-
сит нынешнюю в пять раз.

В нашем веке интерес к творчест-
ву художника зашкаливает, дирек-
тор Музея Мунка Стейн Улав Хен-
риксен говорит, что такого никогда 
не было: ежегодно со всего мира они 
получают около 60 запросов на его 
выставки. Чем вызван ажиотаж, на 
выставке в Третьяковке ощущаешь 
чуть ли не кожей: волнами окатыва-
ет эмоциональная прямота и откро-
венность картин Мунка, обращен-

ных к самым интимным пережива-
ниям: сексуальным влечениям, разо-
чарованиям, боли, отчаянию, страху, 
одиночеству.

Мифы и многовековая традиция 
в искусстве говорить на мало-маль-
ски близкие к этим темы были от-
брошены художником в сторону, 
а вместе с ними — весь арсенал при-
нятых художественных средств. Гру-
бый рисунок, широкий, стремитель-
ный мазок, условная или отсутству-
ющая перспектива, смазанные дета-
ли, психоделические сочетания яр-
ких красок, все будто незавершен-
ное, отторгнутое, но не подпасть под 
тягостное и даже порой мучитель-
ное настроение многих произведе-
ний Мунка невозможно.

Выставку открывает большая кар-
тина «Метаболизм. Жизнь и смерть» 
(1898–1899). Это вариация на тему от-
ношений Адама и Евы, но герои ее 
не в райском саду, а в мрачном лесу: 
здесь нет привычных мотивов иску-
шения и грехопадения, лишь уста-
лость и покорность судьбе. Такой же 
безрадостный и весь «Фриз жизни», 
частью которого является эта кар-
тина. Амбициозный проект замыш-
лялся Мунком как «поэма о любви, 
жизни и смерти», он работал над ци-
клом 30 лет, постоянно варьируя чи-
сло картин: в Москве показывают 
их большую часть, но даже от работ 
о любви веет тоской и предчувстви-
ем страданий, а уж им художник воз-
дает сполна.

Лица со смазанными чертами ли-
бо как застывшие маски, неестест-
венно изогнутые фигуры, говоря-
щие за себя названия картин — «Пе-
пел», «Вампир», «Ревность», «Мелан-

холия», «Агония», «Запах смерти» 
и, как апогей, «Крик», картина из-
вестная, кажется, даже далеким от 
искусства. На выставке показыва-
ют ее самую раннюю версию — ка-
рандашный рисунок 1893 года, в ко-
тором сильнее, чем в живописных 
версиях, ощущается стремитель-
ный эмоциональный порыв худож-
ника показать, как он, прогулива-
ясь и глядя на фьорд, «почувствовал, 
будто природу пронзил крик». Непо-
нятно, мужская или женская фигура, 
заткнув уши и раскрыв рот, кидает-
ся с моста прямо к зрителю, кричит 
она или защищается от крика. Есть 
версия, что образ вдохновлен перу-
анской мумией, увиденной Мунком 
в музее, но, как бы там ни было, зри-
телям не по себе.

В передаче самых болезненных 
внутренних ощущений этому худож-
нику нет равных, и у такого навыка 
убедительная биографическая подо-
плека. Смерть матери от туберкуле-
за, пережитая в пятилетнем возра-

сте, а затем от этой же болезни и стар-
шей сестры, проступившая фанатич-
ная религиозность отца, медика, ока-
завшегося бессильным перед смер-
тью близких людей, неудачи худож-
ника в личных отношениях, зависи-

мости и нервные срывы, приведшие 
его в психиатрическую клинику.

От «Фриза жизни» полукружиями 
расходятся картины на тему отно-
шений мужчины и женщины, раз-

умеется, болезненных, меланхолии, 
страстей, одиночества. Надо отдать 
должное дизайну выставки (его ав-
тор — Сергей Чобан): плавные изги-
бы дощатых стен центральной части 
экспозиции обыгрывают мотивы бе-

реговой линии, изогнутых тел с кар-
тин цикла «Фриз жизни», и зритель 
оказывается внутри него, надежно 
объятый терзаниями художника.

Намного отраднее поздний Мунк, 
работы этого периода занимают от-
дельный этаж: тут доминируют пей-
зажи и портреты, написанные в бо-
лее светлой, яркой цветовой гамме. 
Это тоже пейзажи настроения, «вну-
тренние образы души», как назы-
вал их художник, справившийся не 
только в клинике, но и посредством 
кисти и холста с одолевавшими его 
демонами.

Большой раздел выставки посвя-
щен графике Мунка — отдельной 
и самодостаточной сфере его твор-
чества, даже несмотря на то, что во 
многих офортах, литографиях, гра-
вюрах на дереве он повторяет сюже-
ты своих знаменитых картин. Раздел 

фотографий показывает его неуто-
мимым любителем селфи, будто из-
учающим во всех ракурсах свою фи-
гуру и лицо, помещающим себя в га-
лерею своих мучимых страстями ге-
роев. Эта искренность и прямота, 
с которой Мунк обращался к эмоци-
ональной сфере, спустя сто лет при-
обрела характер широкой общест-
венной дискуссии, в том числе о ген-
дерных ролях и сексуальных нормах. 
И мы только развиваем навыки чут-
кости, эмпатии в этой сфере со всеми 
ее непредсказуемыми «ущемленны-
ми чувствами», которые стали душев-
ной мукой и главной темой картин 
Эдварда Мунка. Так что в этом смысле 
он очень современный художник.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Хождения по Мунку
Норвежский классик в Третьяковской галерее

Ее поздравляет спецпредставитель президента по меж-
дународному культурному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой:
— Дорогая Елена Юрьевна! Когда я увидел Вас впервые, 
а это случилось более двадцати лет назад, то, видимо, по 
своему легкомыслию вспомнил героиню «Царствия зем-
ного» Теннесси Уильямса, которую называли «малютка-
личность». Вы и сейчас остаетесь хрупкой, миниатюр-
ной и прекрасной женщиной, которая сумела доказать 
окружающим, что она не только дочь своего великого от-
ца — первого космонавта Юрия Гагарина. Тонкий искус-

ствовед, глубокий специалист по английскому искусст-
ву середины XVIII века, Вы стали первоклассным руково-
дителем одного из самых важных и сложных музеев Рос-
сии, по праву вошли в элитный круг директоров лучших 
музейных центров мира. И я уверен, что благодаря Ва-
шей энергии, умению добиваться поставленных целей 
комплекс кремлевских музеев обретет новую жизнь. Но 
при этом Вы никогда не потеряете своего непревзойден-
ного женского обаяния, которое сочетается с умом и во-
лей. Долгих Вам и счастливых лет!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у генерального директора музеев Московского Кремля   
Елены Гагариной

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Любой актер «Иранской конференции»  
способен убедить зрителя в чем угодно   
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ

Узнавание эмоций —  
одно из достоинств  
выставки Эдварда Мунка 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Грубый рисунок, широкий, стремитель-
ный мазок, условная или отсутствующая 
перспектива, смазанные детали,  
все будто незавершенное, но не подпасть 
под порой мучительное настроение  
произведений Мунка невозможно
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В среду пройдет третий матч  
финальной серии Кубка Гагарина  
«Авангард»—ЦСКА
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы сделали 
первый шаг к Витории
ЦСКА обыграл «Басконию» в первом матче четвертьфинальной серии

Московский ЦСКА успеш-
но стартовал в четверть-
финале play-off Евролиги. 
Во вторник красно-синие 
на своей площадке уве-
ренно обыграли испан-
скую «Басконию» со счетом 
94:68. Второй матч серии 
до трех побед состоится 
18 апреля также в Москве.

ри оценке шан-
сов ЦСКА и «Басконии» на по-
падание в «Финал четырех» все 
на первый взгляд говорило в 
пользу армейской команды. 
Ведь ЦСКА в отличие от своего 
соперника, с начала десятиле-
тия лишь четырежды добирав-
шегося до «Финала четырех», 
главное событие Евролиги про-
пускал только раз — в 2011 го-
ду. Кроме того, ЦСКА значи-
тельно ярче и, скажем так, глуб-
же укомплектован, что позво-
ляет армейцам за счет постоян-
ного поддержания высочайше-
го темпа ломать любых сопер-
ников. Наконец, ЦСКА, закон-
чивший регулярку на втором 
месте («Баскония» была седь-
мой), имеет преимущество сво-
ей площадки, которое в играх 
play-off стоит особенно дорого.

Но, несмотря на все выше-
сказанное, «Басконии» стоило 
опасаться. Она по ходу сезона 
доказала, что может выжимать 
максимум при ограниченных 
возможностях (команду пос-
тоянно преследовали трав-
мы лидеров) и справляться да-
же с ЦСКА. В домашней встре-
че регулярки с армейцами «Ба-
скония» победила, в ответной 
в последнем туре чуть не по-
бедила. Тогда ЦСКА спас Уилл 
Клайберн, внезапно разбудив-
ший в себе Майкла Джордана, 
но звонок все равно был тре-
вожный. Ведь если «Баскония» 
так выкладывалась в неприн-
ципиальной для нее встре-

че регулярного чемпионата, 
можно было представить, как 
команда будет себя вести в 
борьбе за место в «Финале че-
тырех», который пройдет у нее 
дома, в Витории.

Опасения были ненапрас-
ными. Гости здорово исполь-
зовали свои козыри, прежде 
всего преимущество в росте. 
И как ни старались армейцы, 
оторваться им никак не уда-
валось. Больше того, под за-
навес первой четверти после 
бросков Даррана Хиллиарда 
«Баскония» вышла вперед. Это 
было мизерное, всего в один 

балл, преимущество, но на 
его ликвидацию ЦСКА потра-
тил практически всю вторую 
четверть, в концовке которой 
очень кстати пришлись даль-
ние броски Серхио Родриге-
са, которые позволили армей-
цам уйти на большой перерыв 
с преимуществом в четыре 
очка. Но оно имело ценность 
скорее психологическую, чем 
практическую.

Реального, без оговорок, в 
десяток очков, отрыва ЦСКА 
добился ближе к середине 
третьей четверти, выдав ко-
роткий, но эффективный от-

резок, в который уместились 
один перехват и три точные 
атаки. Причем все они завер-
шались дальними броска-
ми: два точных попадания на 
свой счет записал Никита Кур-
банов, и еще раз снайпером 
поработал Клайберн. А вско-
ре «Баскония» получила еще 
один удар — четвертый фол 
получил самый результатив-
ный в ее составе игрок Шей-
вон Шилдс (к этому моменту 
он успел набрать 17 очков), и 
наставнику гостей Велими-
ру Перасовичу пришлось уса-
дить его на лавку, чтобы при-

беречь для возможной кон-
цовки. Проблема была в том, 
что вероятность таковой с ка-
ждой минутой уменьшалась. 
А после того Джоэл Боломбой 
точным трехочковым (11-м 
у армейцев в матче) довел от-
рыв армейцев до 21 очка, кон-
цовка в этом противостоянии 
представлялась уже чем-то из 
разряда фантастики.

В итоге ЦСКА победил со 
счетом 94:68 и повел в серии. 
Вторая встреча серии пройдет 
18 апреля в Москве. А 24 апреля 
команды встретятся в Витории.

Александр Петров

Точные броски Серхио Родригеса (слева) позволили ЦСКА переломить ход противостояния с «Басконией»  
и в итоге разгромить соперника  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ТУРНИРЫ

Сергей Ковалев и Энтони Ярд  
обойдутся без торгов
Переговоры о проведении боя между чемпионом Всемирной бок-
серской организации (WBO) в полутяжелом весе Сергеем Ковале-
вым и британцем Энтони Ярдом проходят продуктивно, поэтому не-
обходимость в торгах на данный момент отсутствует, заявила «РИА 
Новости» промоутер российского боксера Кэти Дува.

Ранее сообщалось, что предстоящий поединок между Ковалевым 
и Ярдом может пройти 1 июня в Челябинске, родном городе 36-лет-
него россиянина, а Ковалев получит 75% от призового фонда. Снача-
ла Кэти Дува договорилась с менеджером Ярда Фрэнком Уорреном 
провести торги на организацию боя 8 апреля, позже переговоры бы-
ли перенесены на 15 апреля.

«Мы отложили торги, так как переговоры проходят хорошо. Сей-
час идет обмен контрактами. Мы надеемся, что будет достигнута до-
бровольная договоренность. Как только это произойдет, мы сооб-
щим подробности»,— сказала госпожа Дува.

Позднее появилась информация, что обязательный претендент 
по линии WBO Ярд согласился провести бой в России. На счету Ко-
валева, который ранее владел поясами WBA (Super), IBF, WBO, 33 
победы, ничья и три поражения, у 27-летнего Ярда — 18 побед (17 
нокаутом). «РИА Новости»

НХЛ

Александр Овечкин провел боевое крещение
Он отправил в нокаут новичка Андрея Свечникова

Самым резонансным собы-
тием очередного дня в стар-
товом раунде розыгрыша 
Кубка Стэнли стала драка 
между двумя российскими 
игроками. В ней лидер «Ва-
шингтон Кэпиталс» Алек-
сандр Овечкин отправил в 
тяжелый нокаут юного фор-
варда «Каролина Харри-
кейнс» Андрея Свечникова, 
чей клуб даже без резуль-
тативного нападающего 
одержал неожиданно круп-
ную — 5:0 — победу. Этот 
эпизод активно обсужда-
ли представители обеих ко-
манд, а также пользовате-
ли «профильных» соцсетей 
— например, главного про-
моушена в смешанных еди-
ноборствах UFC.

ретий матч серии меж-
ду «Вашингтоном» и «Кароли-
ной» закончился очень нео-
жиданно. Действующий обла-
датель Кубка Стэнли, выиг-
равший дома две игры, кото-
рые ее открывали, в третьей 
— уже гостевой — выглядел 
чрезвычайно слабо на фоне 
котировавшегося гораздо ни-
же соперника и уступил ему 
со счетом 0:5. Однако в цент-
ре внимания после этой осеч-
ки «Вашингтона» оказался не 
нетривиальный итог матча, а 
эпизод в середине стартового 
периода, еще при счете 1:0 в 
пользу «Каролины».

Речь о драке между двумя 
российскими игроками со-
перничавших команд. В ней 
сошлись 33-летний лидер «Ва-
шингтона», лучший снайпер 
мирового хоккея нынешне-
го столетия Александр Овеч-
кин и новичок «Каролины» 
Андрей Свечников, которо-

му лишь в конце марта испол-
нилось 19. Такие поединки в 
НХЛ не редкость, но, как пра-
вило, в них участвуют игро-
ки, специализирующиеся на 
«ледовом боксе». Этого нель-
зя сказать ни про Овечкина, в 
биографии которого есть не-
сколько подобных стычек, но 
последняя — в 2010 году, ни 
тем более про только-только 
попавшего во взрослый хок-
кей Свечникова. Драка, одна-
ко, получилась чрезвычайно 

эффектной. Хоккеисты устро-
или интенсивный обмен уда-
рами, в котором в конце кон-
цов верх с подавляющим пере-
весом взял более матерый из 
них. Несколько тяжелых пра-
вых в голову в исполнении 
Овечкина потрясли Свечнико-
ва, упавшего на лед и доволь-
но долго лежавшего на спине 
— явно в состоянии нокаута.

Оппоненты получили по 
пять штрафных минут каж-
дый. Но если Александр Овеч-

кин матч продолжил, то Анд-
рей Свечников, покинув лед с 
помощью медицинских работ-
ников, так на него и не вернул-
ся. Более того, по данным севе-
роамериканских источников, 
из-за полученных поврежде-
ний Свечников, с ходу прев-
ратившийся в важную фигуру 
для нападения «Каролины» и в 
первой игре серии сделавший 
дубль, вероятно, пропустит и 
следующий матч. Впрочем, на 
«Каролине» его отсутствие ни-
как не сказалось. Наоборот, 
как говорил форвард Уоррен 
Фогел, беда с партнером толь-
ко сплотила ее.

Между тем нокаут от Алек-
сандра Овечкина превратил-
ся в главный хоккейный ви-
деохит дня, а также в главный 
предмет обсуждения в хоккей-
ных кругах. При этом тренер 
«Каролины» Род Бриндамор 
дал понять, что считает Овеч-
кина виновником инциден-
та и травмы Свечникова. Ука-
зав на юный возраст форвар-
да «Харрикейнс», Бриндамор 
отметил, что именно хоккеист 
«Вашингтона» первым сбросил 
перчатки на лед — жест, озна-
чающий готовность к поедин-
ку. Тренер также подчеркнул, 
что Свечников «никогда не 
дрался в жизни», а его против-
ник «наверняка знал об этом».

По версии Александра 
Овечкина, это от Андрея Свеч-
никова исходила инициатива 

о драке, а он лишь принял вы-
зов. Форвард «Вашингтона» до-
бавил, что желает Свечникову 
поскорее поправиться.

С Овечкиным оказались 
солидарны и эксперты. В от-
чете об инциденте телекана-
ла ESPN говорится о том, что 
Свечников «спровоцировал» 
на бой «вашингтонца». А экс-
перт TSN Крейг Баттон на-
звал обвинения в адрес Овеч-
кина со стороны Рода Брин-
дамора «несправедливыми». 
По мнению Баттона, очевид-
но, что драка возникла из-за 
Свечникова, который перед 
ней сначала ударил соперни-
ка клюшкой, а потом поднес 
к его лицу руку.

Самое интересное, на-
сколько громадный резонанс 
поединок вызвал. Дискуссии 
насчет него велись даже в ак-
каунтах «профильных» — то 
есть бойцовских — социаль-
ных сетей. Так, поздравления 
Александру Овечкину с побе-
дой посчитал нужным опу-
бликовать в Twitter сверхпо-
пулярный ирландский боец 
из смешанных единоборств 
(MMA) Конор Макгрегор. А на 
официальном аккаунте в той 
же соцсети главного в MMA 
промоушена — UFC — поя-
вился короткий отчет, посвя-
щенный хоккейному поедин-
ку: «Точность бьет силу, а рас-
чет — скорость». Вчера к се-
редине дня под ним уже бы-
ло более сотни комментари-
ев и семь с половиной ты-
сяч лайков. По их количеству 
пост в разы превзошел все со-
седние, хотя среди них попа-
дались такие, в которых рас-
сказывалось о действительно 
значимых для UFC событиях 
— прошедших или предстоя-
щих матчах.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Динамо» расстается  
со своим прошлым
Вслед за футбольным клубом  
оно передает другим 
собственникам и хоккейный

Всероссийское физкультурно-спортивное общество (ВФСО) 
«Динамо», уже вернувшее контроль над одноименным фут-
больным клубом банку ВТБ, расстается и со вторым своим ос-
новным активом — «Динамо» хоккейным. Со следующего се-
зона знаменитый бренд в Континентальной хоккейной лиге 
(КХЛ) будет представлять структура под названием АНО «Хок-
кейный клуб „Динамо-Москва“» с соучредителями в лице ВТБ 
и Фонда поддержки национального спорта, культуры и обра-
зования Аркадия Ротенберга. В течение нескольких лет такая 
организация уже существовала. В этот период «Динамо» до-
билось главных своих успехов в КХЛ, завоевав два Кубка Гага-
рина, но в итоге накопило долгов и обанкротилось.

ближайшее время у одного из самых известных отечествен-
ных хоккейных клубов — московского «Динамо» — появится новый 
собственник. Об этом „Ъ“ сообщил источник во Всероссийском физ-
культурно-спортивном обществе «Динамо». Именно оно с 2017 года 
владело клубом.

В начале этой недели Федеральная налоговая служба России заре-
гистрировала автономную некоммерческую организацию «Хоккей-
ный клуб „Динамо-Москва“». Ее соучредители — банк ВТБ, который 
с 2010 года является генеральным спонсором клуба (срок действия 
очередного соглашения истекает в декабре), и Фонд поддержки на-
ционального спорта, культуры и образования предпринимателя Ар-
кадия Ротенберга. Источник „Ъ“ подтвердил, что ВФСО дало принци-
пиальное согласие на использование АНО принадлежащего ВФСО 
названия «Динамо» в наименовании организации и что именно но-
вая структура подаст заявку на участие в следующем чемпионате КХЛ. 
Окончательно вопрос должен решиться на заседании совета дирек-
торов ООО «Хоккейный клуб „Динамо-Москва“», учрежденного спор-
тобществом. Именно на нем, как предполагается, будет объявлено о 
смене собственника команды. Связаться с ВТБ „Ъ“ вчера не удалось.

История с хоккейным клубом практически повторяет свежую 
футбольную. В феврале было объявлено о передаче от ВФСО «Дина-
мо» банку ВТБ за символическую сумму в 1 руб. футбольного «Дина-
мо». ВТБ уже владел им с 2009 по 2016 год, а продал спортобществу 
(за тот же 1 руб.) в тот момент, когда клуб превратился в «плохой» ак-
тив: накопивший серьезные задолженности, он попал под жесткие 
санкции Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA) в ви-
де отстранения от еврокубков, пережил радикальное «переформа-
тирование» и даже вылетел на сезон из высшего дивизиона. При 
этом ВТБ сохранил спонсорский статус, а его истекающий трехлет-
ний контракт с ВФСО предусматривает выплату в общей сложности 
10,62 млрд руб. для футбольной и хоккейной команд.

В числе причин, побудивших ВТБ вернуть актив, эксперты назы-
вали необходимость эффективной загрузки нового динамовского 
стадиона — части проекта «ВТБ Арена Парк». Новая арена хоккейно-
го «Динамо», открытая в этом году, находится по соседству с футболь-
ной, а свежий бэкграунд хоккейного клуба похож на бэкграунд фут-
больного. Под контроль ВФСО он перешел в 2017 году. До этого же в 
течение нескольких сезонов бренд в КХЛ представляло АНО «Объе-
диненный хоккейный клуб „Динамо-Москва“». Аркадий Ротенберг 
занимал должность клубного президента с 2012 по 2015 год.

В этот период «Динамо» добилось наиболее значительных успехов 
в КХЛ. Оно дважды подряд — в 2012 и 2013 годах — выиграло Кубок 
Гагарина. Однако позже ситуация изменилась в худшую сторону. В 
2017 году выяснилось, что клуб, потерявший статус гранда россий-
ского хоккея, в течение двух-трех месяцев не выплачивает зарплату 
игрокам и обслуживающему персоналу, а его генеральный директор 
Андрей Сафронов даже стал фигурантом уголовного дела, не так дав-
но закрытого. Летом следующего года Арбитражный суд Москвы при-
знал АНО банкротом, но к тому времени клуб уже контролировало 
ВФСО. При этом его функционеры рассказывали, что, по их оценкам, 
совокупная задолженность хоккейного «Динамо» на момент его при-
обретения спортобществом приближалась к 2 млрд руб.

В первом сезоне в качестве структурной составляющей ВФСО ди-
намовцы впервые не смогли пробиться в play-off чемпионата КХЛ. 
Зато во втором, по ходу которого команду возглавил опытный тре-
нер Владимир Крикунов, не просто пробились, а, здорово прибавив, 
в стартовом раунде одолели высоко котировавшийся «Йокерит», а за-
тем уступили фавориту Кубка Гагарина — ЦСКА — в пяти матчах.

Собеседники „Ъ“, знакомые с деталями сделки по передаче «Дина-
мо» другому собственнику, не знают, какие изменения в связи с ней 
произойдут в клубном штабе. Генеральным директором клуба в этом 
сезоне трудился бывший губернатор Нижегородской области Вале-
рий Шанцев. Именно он был инициатором приглашения Владимира 
Крикунова, и именно он, как считается, пролоббировал недавнее про-
дление на два года контракта с ним. Генеральным директором АНО 
«Хоккейный клуб „Динамо-Москва“» значится Евгений Кровопусков. 
Он уже работал в клубе как раз в тот период, когда его первым лицом 
был Аркадий Ротенберг, на должности заместителя гендиректора.

Алексей Доспехов

Первый раунд  
Кубка Стэнли
Восточная конференция
«Каролина»—«Вашингтон» 5:0;  
счет в серии до четырех побед 1:2.
«Торонто»—«Бостон» 3:2; 2:1.
Западная конференция
«Даллас»—«Нэшвилл» 2:3;  
(Радулов («Даллас»), 0+1); 1:2.
«Колорадо»—«Калгари» 6:2; 2:1.
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В числе причин, побудивших ВТБ 
вернуть актив, эксперты называли 
необходимость эффективной  
загрузки нового динамовского 
стадиона — части проекта  
«ВТБ Арена Парк»
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Т
«Вашингтон» с разгромным счетом проиграл  
третий матч серии «Колумбусу», но лидер столичной  
команды Александр Овечкин (справа) из поединка  
с Андреем Свечниковым вышел победителем   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP
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